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“Que los padres participan en la educación de sus hijos es evidente: 
formal o informalmente transmiten valores, pautas de conducta, hábitos y 
actitudes. Por otra parte, esperamos de la escuela que los alumnos alcancen 
«el máximo desarrollo de su personalidad», «la formación en el respeto de 
los derechos y libertades democráticas» o la «preparación para participar 
activamente en la vida social». Y esto no puede conseguirse al margen de 
lo que sucede en la familia, ni tampoco, no nos engañemos, al margen de 
los medios de comunicación o del entorno social. Si nos ceñimos al marco 
escolar únicamente, lo cierto es que hoy en día participar en la educación 
de los hijos ha adquirido, al menos formalmente, una nueva dimensión: 
participar en la escuela.” 

(Lo que los padres pueden hacer. Revista Cuadernos de Pedagogía).
“El propio sistema democrático no es algo natural y espontáneo en los 

humanos, sino algo conquistado a lo largo de muchos esfuerzos revolucio-
narios en el terreno intelectual y en el terreno político; por tanto no puede 
darse por supuesto sino que ha de ser enseñado con la mayor persuasión 
didáctica compatible con el espíritu de autonomía crítica.”

(El valor de educar. Fernando Savater)

El pasado 18 de noviembre  se celebraron elecciones para renovar o, en su 
caso, elegir por vez primera a los representantes de los distintos sectores de la 
comunidad educativa en los Consejos Escolares de los centros docentes que 
imparten enseñanzas no universitarias en  Castilla-La Mancha. El Consejo 
Escolar es el máximo órgano colegiado de gobierno del centro, en el que se 
encuentran representados los distintos sectores que constituyen la comunidad 
educativa. Entre sus funciones se encuentran la aprobación y evaluación del 
proyecto educativo, el proyecto de gestión, las normas de organización y 
funcionamiento y la programación general anual, participar en la selección 
del Director, propiciar medidas que favorezcan la convivencia en el centro 
educativo, entre otras. La participación a través de los Consejos Escolares 
debiera ser positiva y repercutir en el mejor funcionamiento de los Centros, 
porque conlleva un compromiso y responsabilidad mayor de la Comunidad 
Educativa en todos los aspectos educativos de los Centros. 

Sin embargo, la realidad es otra. En estas elecciones a Consejos Esco-
lares en nuestra región han sido elegidos un total de 4.542 representantes 
pertenecientes a todos los sectores que conforman la comunidad educativa, 
presentándose para cubrirlos 9.473 candidaturas. A nivel regional, la parti-
cipación del alumnado fue de 57,94%, la del profesorado del 73,22% y los 
padres participaron en un 10,24 %.

En los cuatro centros educativos de Villanueva de los Infantes la participa-
ción de los padres fue bastante reducida. Un total de 2.498 padres y madres 
de toda la comarca estaban llamados a las urnas, teniendo en cuenta que los 
dos institutos de la localidad tienen alumnado de 14 municipios del Campo 
de Montiel. El porcentaje de participación de los padres en los centros de 
secundaria fue escaso rondando el 3’45%, un dato que evidencia el escaso 
interés por la representación y la participación educativa. La participación 
del alumnado, tanto en el IES Francisco de Quevedo, como el IES Ramón 
Giraldo, fue del 95 %.

En los Colegios Arqueólogo García Bellido y Sagrado Corazón sólo te-
nían derecho a voto y a ser elegidos, escolares de 5º y 6º de Primaria que 
participaron, igualmente, en un elevado porcentaje. En estos centros la 
participación de las familias fue del 12’62% en el colegio público y el 32% 
en el concertado.

La falta de participación, quizá revela una falta de creencia en lo colectivo, 
en el marco de los centros. No se sienten los centros como algo propio en 
lo que se debe actuar. Existe una falta de identificación, no digamos ya de 
implicación, con la marcha del centro por parte de la gran mayoría de las 
personas que forman la comunidad educativa. 

Sería deseable ir diseñando actuaciones desde todos los ámbitos para que la 
mayor parte de la comunidad educativa sienta el centro como algo suyo, que 
se realicen propuestas por los distintos sectores para impulsar la participación 
y el compromiso con la educación de los hijos, dado que la participación de 
los padres es clave en el proceso de enseñanza y aprendizaje de los mismos 
y en la trasmisión de valores, principal compromiso de la familia.

Educación y participación
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En mi viaje al Parlamento Europeo  con la Escuela Cultura 
de Paz para hablar sobre la felicidad, tuve la suerte de conocer 
al Vicepresidente del Parlamento Europeo D. Miguel Ángel 
Martínez Martínez; en el momento de presentármelo y enterar-
se de que era infanteño  me dijo: "vente a mi despacho, quiero 
enseñarte una cosa".

Mientras subíamos por ese laberinto de pasillos y de despa-
chos pude ver la naturalidad y la sencillez que emanaban de ese 
hombre de gran poder Europeo, fui disfrutando de su compañía 
a la vez que me comentaba anécdotas e historias del Parlamento 
que interrumpíamos momentáneamente mientras iba saludando 
a Europarlamentarios y otros cargos políticos españoles que en 
ese día se encontraban allí.

Cuando llegamos me dijo con alegría; mira lo que tengo 
y me enseño 3 poster de la Plaza Mayor de Villanueva de los 
Infantes que tenía puestos en la misma entrada de su despacho, 
mi sorpresa fue mayúscula, pues no me podía imaginar que 
encontraría esa estampa de mi pueblo en el dicho parlamento.

Según hablábamos me comentaba que conocía muy bien mi 
pueblo por los muchos actos políticos que ha realizado y que le 
encantaba, lo que era obvio.

Sin lugar a dudas, fue una gran sorpresa para mí, me sentí 
emocionado y fruto de ello le entregue mi libro de Regálate Felicidad con el deseo de transmitirle el gran momento que estaba disfrutando. 
Una vez más me sentí orgulloso de mi pueblo y pude ver como a través del cariño que otras personas tienen por él, cada vez abrimos más 
fronteras y nos hacemos más internacionales. Estoy convencido que esos poster habrán dado mucho que hablar y que comentar entre aquellas 
paredes de despacho y seguro que D.Miguel Ángel habrá hablado con pasión de ese lugar de la Mancha de cuyo nombre no quiero acordarme.

                        Juan Carlos Maestro Arcos

Villanueva de los Infantes en el Parlamente Europeo

Juan Carlos Maestro junto a D. Miguel Ángel Martínez

El Club Mancha Power ha vuelto a complicarle las cosas 
a sus más directos rivales haciendo el mismo puesto que el 
año pasado, el tercer puesto de 65 equipos participantes de las 
provincias de Jaén, Murcia, Alicante, Valencia y Castellón.

En individuales, el mejor clasificado del equipo ha sido 
Pedro León , de Carrizosa, quedando en octavo lugar. Los 
demás componentes entre los cien primeros, de un total de 
700 inscritos.

En la categoría “Élite” el segundo puesto fue para Pedro 
León, y en “Sub23”  el segundo puesto par Juan Fariña. En 
“Máster 40” el mejor clasificado fue José Antonio Pérez, el 
séptimo puesto para Antonio Rubio, noveno Manuel Candio 
y el 12 para el corredor infanteño Manuel Campos. En la 
categoría “Máster 50” el séptimo puesto fue para el también 
corredor local, Francisco Gigante; un excelente puesto si se 
tiene en cuenta que los tres primeros están entre los mejores 
a nivel nacional.

Hay que hacer constar que José Gómez ha estado este año 
más dedicado al Open de Castilla La Mancha, quedando en el tercer puesto de su categoría, y Luis Miguel Sánchez, al no poder competir 
en el Circuito, por la edad, ha hecho el Open, quedando campeón de Castilla-La Mancha de la categoría junior.

Sin duda cabe reconocer los merecimientos  y felicitar por el gran esfuerzo deportivo que han hecho todos sus componentes, dado el 
nivel que han demostrado a lo largo de 24 pruebas. 

Desde estas páginas de Balcón de Infantes ánimo y saludos a todos los amantes de este deporte.
                   Eduardo Campos

Mancha Power y el Circuito Albacete 
BTT 2010

Manuel Campos López compitiendo en el Máster 40 en Alcalá de Júcar
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Para esta ruta, establecimientos 
de hostelería  de nuestra localidad 
nos ofrecerán  dos tapas especia-
lidad. Una magnífica oportunidad 
para mostrar a vecinos y visitantes 
la más selecta gastronomía de 
nuestra tierra, legado de los maes-
tros de la antigua cocina.

Organiza: Asociación para el 
desarrollo turístico del Campo de 
Montiel, Turinfa. 

Fechas previstas: 20,21, 22, 23, 
y  27, 28, 29, 30 de enero 2011.

Horario: de 13:00  a 16:00 h. y de 20:00 h.  en adelante.
Precio: 2,50 €, tapa especialidad  y bebida. conjuntamente; y 2,80 

€, tapa especialidad y refresco.
Bebidas: Vino blanco, vino tinto crianza, cerveza con o sin alcohol o mosto.
Patrocinan: M. I. Ayuntamiento, Mancomunidad Campo de 

Montiel “Cuna del Quijote”, Cerveza Cruzcampo, Cooperativa Nª. 
Sra. de la Antigua y Viajes Himalaya. 

Establecimientos que participan: 
• “La Gavilla”. Tapas: Gachas de la mar y lomo de ciervo con 

salsa de ciruelas y uvas pasas.
•  “Jaraiz”. Tapas: Chuletillas de cabrito lechal crujientes con alioli 

de piquillos y carrillada estofada a la vainilla con puré de manzana.
• “El Rincón de La Plaza”. Tapas: Garbanzos con mejillones a la 

miel de naranjo y setas salteadas con arroz gratinado.
• “Antica”. Abierto sólo tardes-noches. Tapas:  Bacalao a la viz-

caína y ½ codorniz escabechada.
• “El Tapeo”. Tapas: Lanza del D. Quijote y talega de Sancho y 

solomillo del “Tapeo” al vino del Oporto, sobre salsa de berenjenas.
• “Casa Cascorro”.  Tapas: Solomillo a la gitana y lenguado al 

pensamiento.
• “La Puerta del Sol”. Tapas: Cóctel rey coronado con frutos del 

mar y duquesa de jamón acompañada de salsa morajeda.
• "El Rincón Sevillano". Tapas: Secreto de Reyes y Librito de Sancho
• "Kedamos". Tapas: Espiral de manita rellena de setas y foie y timbal 

con tocineta ibérica al aroma de pimientón y peineta  de parmesano.
• "Cuarenta". Tapas: Bacalao sobre dados de manzana confitados 

y lomo relleno de la casa con tostada de pimiento.
• "La Plaza". Tapas: Picadillo de ciervo a la Plaza y marino a la 

salsa de limón.
• "El Parque". Tapas: Popieta de ave con crema de queso azul y virutas de 

ajetes y Brocheta de solomillo braseada con delicia Idiazábal y membrillo. 
• "La Fonda De Quevedo". Tapas: Gambón al ajillo y Cazuelita 

de setas, gulas, gambas.
Para participar en el sorteo de una semana en un apartamento de la 

Manga del Mar Menor, a escoger entre el 1 de mayo al 10 de junio del 
2010, los participantes de la ruta tienen que tener sellada una papeleta 
que estará a disposición en todos los establecimientos, con el sello  
de las dos tapas de los trece establecimientos. 

Esta papeleta se depositará en la Oficina de Turismo o en cada 
establecimiento participante.

Turinfa

Ven “De Tapas con Sancho” En El Lugar 
de La Mancha. 2ª Edición de la Ruta del 

Tapeo en Villanueva de los Infantes

Concierto de Navidad de la Familia Hatch
Como va siendo habitual  cada 

25 de diciembre, este año la Familia 
Hatch (Peter, Heidi, Alexis y Paqui) 
nos  ofrecerán generosamente el 
Concierto de Navidad en la Parroquia 
de San Andrés Apóstol a las 20:30 h.

El programa para la ocasión se basa 
en un homenaje a la figura de Johann 
Sebastian Bach, en una primera parte, 
y en dos piezas españolas y dos valses 
en una segunda, terminando con la 
interpretación de varias canciones de 
navidad con arreglos de Peter Hatch.

Este concierto por causas ajenas a 
la programación no fue incluido en el 
folleto editado por el Ayuntamiento 
con las actividades Navideñas por lo 
que lo damos a conocer expresamente al público en general a través de 
Balcón de Infantes.

Festival de Música, Vva. de los Infantes

El día 27 de noviembre  Cruz Roja Española realizó una Jornada Provincial 
de Trabajo en nuestra localidad que se desarrolló en el Centro de Internet, sito 
en el marco incomparable de la Alhóndiga.

La jornada tuvo por destinatarios a Presidentes locales, miembros de comités 
locales, Referentes locales de programas y responsables de proyectos, contando 
con treinta asistentes  de las distintas Asambleas Locales de la provincia de 
Ciudad Real, entre los cuales se encontraba el Presidente  Provincial, Daniel 
Jareño  y la Secretaria Provincial, Almudena Asensio.

Los objetivos de la Jornada de trabajo estaban dirigidos a impulsar la for-
mación para el desarrollo institucional en nuestra provincia así como capacitar 
a todas aquellas personas que adquieren un nivel de responsabilidad en CRE 
para el desempeño adecuado de sus funciones.

Los contenidos abordados fueron: Red Social Mundo Cruz Roja, aplicaciones y 
planificación método IFE, plan de formación, gestión de voluntariado y sistema de calidad.

Al término de la Jornada se realizó una visita apresurada por imperativo 
atmosférico, por la Plaza Mayor y aledaños para posteriormente concluir en el 
Restaurante La Gavilla en una comida de hermandad.

Se aprovecha la ocasión para agradecer al M.I. Ayuntamiento las facilidades 
ofrecidas desde el primer momento para la celebración de este evento.

 Cruz Roja Española de Villanueva de los Infantes

Jornada Provincial de la Cruz Roja en Infantes
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Hacía tiempo que no veíamos sobre las tablas a este grupo teatral 
de la vecina localidad de Carrizosa, un decano en el teatro provincial 
que aparece siempre con buenas propuestas en escena y unas magní-
ficas interpretaciones. La Gruta, un puñado de personas aficionados 
y amantes del teatro desde hace décadas volvió a dejar la impronta 
de su buen trabajo el pasado domingo 5 de diciembre en el Auditorio 
Municipal La Encarnación. A  La Gruta Teatro se le ha dado bien la 
comedia, y lo ha demostrado en los montajes que ha acometido perte-
necientes a este género teatral. Lo volvió a demostrar con la propuesta 
presentada en esta ocasión, Políticamente Incorrecto. El grupo data de 
1994, casi 18 años dedicándose no profesionalmente al teatro tanto 
en la representación y puesta en escena como en la organización de 
cursos de teatro tanto en Carrizosa como en otras localidades, entre 
ellas Villanueva de los Infantes, donde Lucía Briones, directora, ha 
trabajado con diversos grupos, como el de las personas mayores del 
Centro de Día, que ya cuenta con un consolidado grupo teatral.

En sus inicios, las representaciones eran solo locales, hasta que en 
1996 se lanza a otras localidades de la provincia. En 2012 cumplirán 
18 años sobre las tablas de un teatro dispuestos a disfrutar y hacer 
disfrutar los espectadores.

La obra que presentaron en La Encarnación, Políticamente Incorrecto es una adaptación de Paco Mir, (actor, director y guionista, miembro del trío 
humorístico Tricicle), de una de las obras más populares del británico Ray Cooney. La trama se desarrolla en el Hotel Palace. Hasta allí llegan una noche 
un ministro y una diputada de la oposición para vivir una clandestina velada de amor. Su noche romántica se trunca cuando descubren un cadáver en la 
ventana de la habitación. Éste será el desencadenante de una serie de situaciones “comprometidas”, de una serie de embrollos característicos del vodevil.

Un enredo de hora y media de duración dirigido al público adulto “para los que todavía no la han visto o no les importa repetir”, afirma la directora de 
Compañía, Lucía Briones, “un espectáculo lleno de carcajadas para pasárselo bien y desconectar”.

La Gruta Teatro presentó en Infantes su último montaje, Políticamente Incorrecto 

Los infanteños hemos podido comprobar en desde hace algunas los 
andamios colocados en la fachada de la emblemática Capilla del Remedio. 
El estado ruinoso en el que se encontraba desde hace años hacía urgente la 
intervención, ya que, tanto en su cubierta como en los cimientos presentaba 
deficiencias graves. Como ayuda para sufragar los gastos de la restaura-
ción, los vecinos llevarán a cabo diversas 
iniciativas.

Por un lado, la Junta de Comunidades 
aportará veinte mil euros para acometer las 
obras. El Ayuntamiento, en colaboración 
con la Escuela de Baile Savia Nueva, 
ha programado una exhibición de baile 
que fue todo un éxito de convocatoria, el 
viernes día 10 de diciembre en La Encar-
nación, en la que participaron alumnos 
y profesores. La entrada tendrá un coste 
de cinco euros en concepto de donativo a 
beneficio de las obras. 

También el colectivo de Adoración 
Nocturna de la localidad, muy vinculado 
a esta capilla quiere aportar su grano de 
arena y está vendiendo papeletas para el 
sorteo de una cesta de navidad, en la que han 
colaborado casi todos los establecimientos de la localidad. Con la venta de 
todas las papeletas esperan recaudar alrededor de diez mil euros que servirán 
de gran ayuda para costear parte de las obras.

La ciudadanía está concienciada con la restauración de este monumento 
tan importante en la historia de Villanueva de los Infantes, y está colaborando 
masivamente en las iniciativas que hasta el momento se están llevando a 

Por fin se inician los trabajos de restauración de la Capilla del Remedio
cabo. A veces, las iniciativas populares son más efectivas e importantes que 
las disposiciones económicas de los poderes públicos, es lo de que muchos 
pocos hacen un mucho. 

La Capilla del Remedio es posiblemente el edificio más antiguo de 
cuantos existen en la localidad, siendo construida a finales del siglo XII 

(1185-1248), y el único que ha pervivido 
desde que Villanueva de los Infantes era 
una pequeña aldea de Montiel llamada La 
Moraleja. Consta de una sola nave dividi-
da en cuatro cuerpos, coronando el presbi-
terio una bóveda de cañón. En general, un 
conjunto bello y armónico, de pequeñas 
dimensiones y que ha funcionado durante 
muchos años como capilla auxiliar de la 
parroquia. Levantada por la Cofradía de 
Pastores, en el siglo XVII (1639) queda 
englobada dentro del Hospital de Santia-
go, considerándose el edificio religioso 
más antiguo de Villanueva de los Infantes. 

El proyecto de Rehabilitación y Res-
tauración ha sido redactado por los Servi-
cios Técnicos Municipales de Patrimonio, 
un documento donde se expone la nece-

sidad de intervenir de forma inmediata sobre el inmueble. El edificio sufre 
diferentes lesiones como grietas de entre 1-2 cm. de abertura, humedades de 
diversa consideración, pudrición de tramos de madera por filtración de agua 
y pérdida de material pétreo en las fachadas Norte y Oeste. Las actuaciones 
van a consistir en la consolidación de los elementos estructurales de la ermita 
y la reintegración de los elementos que faltan. 

Los actores de La Gruta agradecen la excelente acogida del público

Desarrollo de unas obras largamente esperadas
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Tras el éxito de participación en la primera edición de la Ruta del Tapeo “Ven de Tapas con Sancho”en el Lugar de La Mancha, la Aso-
ciación para el Desarrollo Turístico del Campo de Montiel (TURINFA) entidad organiza-
dora, ya tiene todo dispuesto para que los infanteños y visitantes disfruten de una buena 
gastronomía en pequeño formato. También se superará el número de establecimientos 
participantes en esta ocasión, alcanzándose la cifra de 13 bares y restaurantes. 

Las fechas previstas por la organización son el 20, 21, 22, 23 y 27, 28, 29, 30 de Enero 
próximo. Serán ocho días en los que tendremos ocasión de recorrer todos los estableci-
mientos y degustar sus exquisiteces. Bares y restaurantes que trabajan esos días con un 
esmero especial, elaborando tapas de calidad y a precios módicos. En la presente edición 
por sólo 2,50 euros nos tomaremos una buena tapa con una caña, vino o similar. Si pre-
ferimos refresco el precio será 2,80 euros. Entre las tapas, encontraremos exquisiteces 
tales como Timbal con tocineta ibérica al aroma de pimienton y peineta  de parmesano, 
o Cocktail rey coronado con frutos del mar, Bacalao sobre dados de manzana confitados, 
Chuletillas de cabrito lechal crujientes con ali-oli de piquillos...

Los establecimientos que se han sumado a participar en esta segunda edición son An-
tika, Casa Cascorro, Cuarenta, El Parque, El Rincón de la Plaza, El Rincón Sevillano, El 
Tapeo, Jaraiz, Kedamos, La Fonda de Quevedo, La Gavilla, La Plaza y La Puerta del Sol.  

Estamos ante otra más de las iniciativas de TURINFA que cuentan con el apoyo unánime 
de la población, que en definitiva es quien finalmente hace suya la fiesta. Patrocinan el 
evento el Ayuntamiento, la Mancomunidad Campo de Montiel “Cuna del Quijote”, Cerveza 
Cruzcampo, la Cooperativa Ntra. Sra. de la Antigua y Viajes Himalaya. 

Para esta edición también habrá una cartilla para cumplimentar en todos los estableci-
mientos de la Ruta y entrar en el sorteo de una estancia de una semana en un apartamento 
de la Manga del Mar Menor, a escoger entre el 1 de mayo al 10 de junio de 2011.  

Todo dispuesto para la segunda Ruta del Tapeo

De nuevo se pone en marcha el Programa de Alimentos para la Solidaridad de Cruz Roja

Portada del Nuevo Folleto turístico 

En esta nueva fase llevada a cabo por los Servicios Sociales 
del Ayuntamiento, se han repartido un total de 2867 kilogramos 
de alimentos entre 38 familias necesitadas de la localidad. Para 
acceder a estas ayudas, los solicitantes han de presentar una 
documentación en la que se acredite el estado de necesidad, así 
como el número de miembros de la unidad familiar, número de 
menores, así como otros datos económico-sociales.   

La población destinataria de este tipo de ayudas de alimentos 
viene siendo Individuos o grupos familiares sin recursos, especial-
mente vulnerables, entre los que se encuentran minorías étnicas, 
inmigrantes, personas con discapacidad y mayores que perciben 
pensiones mínimas y en general, colectivos en riesgo de exclusión 
social. En la mayoría de los casos son personas o familias usuarias 
de los Servicios Sociales  con diversas carencias constatadas por 
los técnicos municipales. 

Entre los alimentos que se reparten destacan elementos básicos 
en la dieta diaria, especialmente de los niños. Queso, leche de 
continuación para bebés, leche pasteurizada, cereales, galletas, 
harina, arroz, azúcar, cacao soluble y pasta. Las campañas anua-
les se llevan a cabo en distintas fases, la última correspondió al 
mes de julio. 

La Federación Española de Bancos de Alimentos (FESBAL) 
está formada por 52 bancos de alimentos y repartieron durante el 
año 2009 cerca de 100 millones de kilos de alimentos, que permi-
tieron dar de comer a más de ochocientas mil personas en peligro 
de marginación social y en dificultad. Para reunir los víveres, la 
FESBAL cuenta con las aportaciones de empresas y particulares 
así como de las donaciones del Programa Europeo de Ayuda a los 
Más Necesitados del Ministerio de Agricultura.

Los Bancos de Alimentos tienen como tarea necesaria para el 
cumplimiento de sus fines la de recoger alimentos excedentarios, 
concentrarlos y conservarlos en almacenes adecuados para su pos-
terior reparto a las instituciones de ayuda social. La procedencia 
de los alimentos que obtienen es muy variada, fundamentalmente 
empresas relacionadas con la alimentación, ya sean de producción o 
de distribución, colaborando con FESBAL cerca de 3.000 empresas.

Imagen del lote de alimentos entregado por los voluntarios de Protección Civil
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Desde el día 4 al 8 de diciembre se ha celebrado en nuestra loca-
lidad la séptima edición de la feria Artesano, un evento que reúne 
cada año a un grupo de artesanos de diversas disciplinas. Como en 
las ediciones anteriores el lugar elegido para celebrar esta muestra 
ha sido el patio de la Alhóndiga, que se ha llenado de color y de 
buenos trabajos realizados con la paciencia y el esmero que requiere 
la artesanía. Unos trabajos en los que los artesanos presentes han 
invertido un buen número de horas, y cuyos resultados han causado 
la admiración de todas aquellas personas que se han acercado a 
conocer de cerca estas especialidades. Algunas de ellas, son oficios 
ancestrales a los que los tiempos actuales han desplazado del sis-
tema productivo industrial. La presente edición ha contado con la 
participación de 16 stands en los que se han podido ver productos 
artesanos elaborados con las técnicas más variadas dentro de la 
artesanía. Un sector que, en estos tiempos de la producción en serie, 
cada día es más valorado por el público por la laboriosidad de los 
trabajos, consiguiendo piezas únicas e irrepetibles. 

Dieciséis especialidades artesanas han llamado la atención de 
infanteños, turistas y visitantes que, a pesar del mal tiempo, se han 
acercado hasta el Patio de la Alhóndiga para presenciar el trabajo 
en vivo de artistas del esparto,  retrato, artesanía en arcilla polimé-
rica, óleos y trabajos manuales y cantería, además de recorrer los diferentes stands que han mostrado trabajos de artesanía como bordados, 
encaje de bolillos, punto de cruz, bisutería y juguetes, forja artística, marquetería, mosaico imagen sobre sólido, grabados y encuadernación 
o productos gastronómicos como dulces artesanos.

La feria que ha contado con novedades con respecto a años anteriores, como el taller de retrato o el stand de cantería, un oficio tan vincu-
lado a nuestra tierra. La feria, que ha sido organizada por el Área de Turismo del Ayuntamiento,  se consolida como referente del sector en 
la comarca. Un homenaje a todos aquellos que trabajan con sus manos para producir piezas y diseños excepcionales donde lo que perdura 

Celebrada la Feria Artesano, a pesar del tiempo intensamente lluvioso

Algunos de los trabajos de artesanía presentados en la Feria

El sábado, 27 de noviembre, tuvo lugar en la vecina localidad 
de Moral de Calatrava, el certamen de bandas de música en honor 
a Santa Cecilia.

A esta cita acudieron invitadas por la Agrupación Musical de 
Nuestro Padre Jesús Redentor, organizadora del evento, la Banda 
de Cornetas y Tambores de Nuestra Señora del Prado/la Pasión, de 
Ciudad Real, y la Banda de Cornetas y Tambores de Nuestro Padre 
Jesús Rescatado, de nuestra localidad.

El nivel musical fue muy elevado, no en vano se dieron cita en 
este certamen dos de las mejores bandas de la provincia que, en 
buena lid, luchan por lograr conquistar el vagón de cabeza de esta 
especialidad musical.

Nuestros Cadetes supieron estar a la altura de las circunstancias, 
cuajando una gran actuación, reconocida por todos los asistentes y 
compañeros de las otras bandas. Su repertorio incluyó marchas como 
El Salvador, Virgen de la Salud, Soledad de San Pablo, Mi Plegaria 
y la Expiración, esta última por petición expresa del público que 
abarrotaba el auditorio.

Todas estas piezas fueron interpretadas en público por vez primera 
por los Cadetes, quedando incorporadas desde ese mismo instante al 
amplio repertorio con que nos deleitan musicalmente cada vez que 
tienen ocasión y, muy especialmente, en la noche del Jueves Santo 
intanteño, acompañando a Nuestro Padre Jesús Rescatado.

Reconocer desde estas líneas el trabajo bien hecho que se está 
llevando a cabo, de manera desinteresada, por este grupo de jóvenes 

Los Cadetes de Nuestro Padre Jesús Rescatado participan en el
Certamen de Bandas de Moral de Calatrava

infanteños amantes de la música y la devoción por Nuestro Padre 
Jesús Rescatado.

Recordar, por último, que la próxima actuación que tienen previsto 
realizar será el día 26 de diciembre en la localidad manchega de El 
Bonillo (Albacete).

La Agrupación de Cadetes ante la imagen de Ntro. Padre Jesús Rescatado
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Desde hace algunas semanas la Oficina de Turismo de la localidad dispone de un nuevo y 
atractivo folleto turístico para mostrar a los visitantes las excelencias de Villanueva de los In-
fantes. Un folleto turístico que rompe con la línea de los anteriores, desplegables, incorporando 
en 16 páginas toda la información de interés de nuestro pueblo. En él, además de una reseña e 
nuestros principales monumentos civiles y religiosos, se hace mención a la gastronomía local 
y a los servicios de restauración,  alojamiento, artesanía y visitas. Además, contiene un mapa 
detallado, de forma que el visitante puede ubicar perfectamente tanto los monumentos reseñados 
como los servicios turísticos.

El diseño ha corrido a cargo de Carlos Barraquete, nacido en el pueblo vecino de Cózar, y 
muy conocido en nuestra localidad tanto a nivel personal como profesional, ya que ha diseñado 
la publicidad de diversas empresas. Con un estilo innovador y fresco, el trabajo de Barraquete 
ofrece una imagen más actual de nuestra ciudad, pero cargada de esencias tradicionales. El último 
trabajo de Barraquete en la zona ha sido el diseño de la fuente de la Plaza Mayor de Cózar. El 
folleto se ha imprimido en Artes Gráficas Cervan, de Antonio Pacheco.

Un total de cinco mil ejemplares 5.000 ejemplares a todo color que serán distribuidos desde 
la Oficina de Turismo, como forma de promocionar los encantos de la localidad. 

Un Nuevo Folleto Turístico Muestra Los Encantos de Infantes

Portada del Nuevo Folleto turístico 

Y lo hizo como mejor sabe hacer, ofreciendo 
al público infanteño un espléndido concierto en 
el Auditorio Municipal La Encarnación. El sá-
bado 20 de noviembre el aforo se volvió a llenar 
para escuchar de nuevo a la Banda de Música 
“Santa Cecilia”, de la mano de Agustín López 
Migallón. El programa incluía tanto piezas clási-
cas de bandas, como el pasodoble Zujar, de José 
Molina Comino o la zarzuela La Generala, de 
Amadeo Vives, como incursiones en el mundo 
del cine, a las que nos tiene acostumbrados 
López Migallón. En este sentido, los jóvenes 
músicos interpretaron la banda sonora de la 
película El Último Mohicano o de Gladiator. El 
pasodoble Carmencita Pastor, y Chaleco Blanco 
completaban el programa.

Pero la conmemoración del día de Santa Cecilia tenía en esta ocasión un sabor especial para esta joven agrupación musical, ya que se 
cumplen 22 años desde su formación. Hoy la existencia de esta agrupación se hace indispensable para cualquier infanteño, que no concebiría 
la vida cultural del municipio sin su “banda de música”. En estos años ha evolucionado, convirtiéndose hoy en un colectivo consolidado 
y con unos claros objetivos formativos. En este sentido, la Agrupación Musical alterna los conciertos y los ensayos preparatorios de los 
mismos con la labor didáctica en el estudio de la música, del lenguaje musical y del perfeccionamiento del instrumento. Esta labor docente 
la lleva a cabo su director, Agustín López, con la ayuda de varios alumnos.

Los actos conmemorativos continuaban el domingo con la celebración de la Santa Misa y un aperitivo para todos los socios.

La Agrupación Musical Santa Cecilia, celebró el día de su Patrona

Una instantánea del concierto especial de Santa Cecilia.

Tras el éxito de esta actividad en las dos ediciones anteriores, la 
AMPA del C.P. Arqueólogo García Bellido, en colaboración con la 
comunidad docente del centro han organizado la tercera edición del 
Concurso de Dibujo para escolares matriculados en el curso 2010-2011.

El tema elegido para esta ocasión es “Normas de Convivencia”, 
donde los niños a través del juego que supone este concurso de dibujo, 
interiorizarán y podrán expresar cuáles son las normas racionales de 
convivencia en un Centro. La técnica es totalmente libre, pudiendo 
emplear los alumnos la que quieran, siempre que los trabajos sean 
en dos dimensiones. En cuanto al formato y las medidas tampoco se 

La Asociación de Madres y Padres del C.P. García Bellido organiza el III Concurso de Pintura
han establecido requisitos.

Los alumnos sólo podrán presentar una sola obra a este concurso, 
realizándose una preselección, que ayudará al jurado a elegir los ga-
nadores. Finalmente, serán alrededor de 10 los trabajos presentados 
por aula, siendo 9 los finalmente elegidos. Los premios consistirán 
en un lote de material escolar basado en la lectura y la pintura, y 
también adaptados a la edad.

Los trabajos ganadores serán expuestos en los tablones del colegio 
durante varias semanas, entregándose los premios el día de la fiesta 
de despedida de vacaciones de Navidad.
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Asaja Celebra Asamblea Informativa en Nuestra Localidad
El acto informativo tuvo lugar en el Auditorio Municipal La 

Encarnación, donde un centenar de agricultores convocados por 
el sindicato agrario acudieron a escuchar a sus representantes 
provinciales en una sesión en la que se trataron temas actuales 
de interés de los agricultores y ganaderos de Villanueva de los 
Infantes y el Campo de Montiel.

El acto estuvo presidido por el Secretario Provincial de Asaja, 
Florencio Rodríguez, que hizo hincapié en dos asuntos importantes 
para los agricultores, por un lado los diversos robos  que se vienen 
produciendo en las fincas agropecuarias, que están realizándose 
con bastante frecuencia. Rodríguez habó de “la importante reper-
cusión económica que están teniendo para los agricultores, siendo 
la provincia de Ciudad Real una de las más afectadas”.  En este 
sentido, Asaja mantiene una serie de reivindicaciones que han sido 
secundadas por el resto de organizaciones agrarias, en las que “se 
pide que se modifique el código penal con un endurecimiento de 
las penas para los autores de estos robos, porque cuando las leyes 
no funcionan se deben modificar”, aseveraba Rodríguez. Entre 
las demandas más inmediatas, más seguridad y más vigilancia en 
las explotaciones agrarias.

En cuanto a las consecuencias negativas que para cultivos y 
explotaciones tiene la superpoblación de conejos en la zona, Flo-
rencio Rodríguez sostiene que “para conseguir la máxima eficacia 
contra la plaga de conejos hay que actuar de forma diferente a 
como se ha hecho hasta ahora, aunque eso sí, hacerlo de forma 
conjunta administración, agricultores y cazadores”.

En cuanto a los pagos por los diversos planes de arranque de Miembros de la Directiva Provincial que presidió la reunión

El Delegado Provincial de Empleo, Luís Díaz-Cacho, visitó recientemente
el Taller de Empleo “Francisco de Quevedo III”

El Delegado Provincial de Empleo en Ciudad Real, Luís Díaz-Ca-
cho y la Coordinadora Provincial del SEPECAM, Carmen Espinosa, 
giraron visita oficial a los integrantes del Taller de Empleo Francisco 
de Quevedo III, comprobando in situ el desarrollo del mismo. 

Desde el pasado mes de octubre, ocho mujeres y dos hombres 
mayores de 25 años forman parte del módulo de forja, disciplina en 
la que se ha centrado la presente edición del Taller de Empleo. Esta 
acción formativa de la Junta de Comunidades combina la formación 
teórica con la práctica del oficio determinado. El objetivo de estas 
acciones es en última instancia, facilitar la inserción laboral a per-
sonas que, por unas circunstancias o por otras, ven limitadas esas 
posibilidades de inserción. Durante el tiempo que dura el Taller de 
Empleo, sus integrantes mantienen un contrato de trabajo con el 
Ayuntamiento de un año de duración, cobrando un salario por su 
trabajo. El oficio aprendido les permitirá optar con más garantías al 
mercado de trabajo, al mismo tiempo que sus trabajos de prácticas 
redundarán en beneficio de todos los ciudadanos, ya que en estos 
módulos formativos las prácticas suelen ir encaminadas a la restau-
ración o embellecimiento de zonas y edificios públicos. Así, en esta 
ocasión se practicará un cerramiento en forja de la Ermita de San 
Antón y se fabricarán diversas puertas y barandas para el Parque 
de la Constitución.

El Alcalde, Gabino Marco, que acompañó a las autoridades provinciales, felicitó a los responsables del Taller y a los alumnos y alumnas 
por el gran avance que han conseguido en estos dos meses. “El módulo de forja es ideal para Infantes. Estáis haciendo un trabajo necesario 
que será admirado por los vecinos y que conseguirá que  nuestro pueblo se vea cada vez más bonito”. 

viñedo Rodríguez detalló el sistema que seguirá la administración, 
ya que hay muchas más solicitudes que presupuesto de la adminis-
tración para acometerlos. En Castilla-La Mancha se prioriza, por este 
orden: los planes antiguos; los planes presentados por organizaciones 
profesionales agrarias y por cooperativas agrarias o sus asociaciones; 
los planes colectivos; el resto de planes y los proyectos individuales. 

Los integrantes del Taller de Empleo posan con las autoridades
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La cita era el pasado fin de 
semana del 11 y 12 de Diciembre. 
Alrededor de 80-90 personas se 
reunían en torno a este arte mi-
lenario de caza, una técnica que 
encierra un gran amor por los 
animales y por la conservación 
del ecosistema. Cuarenta halco-
neros pertenecientes a la Asocia-
ción Española de Cetrería y de 
Conservación de Aves Rapaces 
(AECCA) acudieron de toda Es-
paña para desarrollar esta afición  
en terrenos cercanos a Villanueva 
de los Infantes. La simbiosis entre 
el ave y su dueño es total, teniendo 
un entrenamiento constante para llegar a conseguir aves expertas en la 
caza y, lo que es más difícil, enseñarlas a regresar al brazo de su amo. 

Para los amantes de la cetrería, “es pasión lo que se siente por estos 
animales, ya que si no es así sería imposible tener esta afición”, ya que 
los halcones necesitan cuidados diarios y también ejercicio de vuelo 
diariamente, a ser posible. Hablamos con el presidente y el secretario de 
la Asociación Nacional sobre su visita a nuestra tierra y sobre el impacto 
que tendrá en la cetrería, a nivel mundial, la declaración el pasado 16 de 
Noviembre por la UNESCO como Patrimonio Cultural Inmaterial de la 
Humanidad, en una candidatura conjunta de varias naciones, entre ellas 
España. Para Esteban Martín, Secretario de AECCA, este hecho dará un 
nuevo impulso a esta práctica, y sobre todo ayudará a vencer las reticencias 
de algunas comunidades autónomas, que ven estas aves como simples 
depredadoras. “En realidad, afirma Martín, la cetrería es una práctica to-
talmente respetuosa con el medio ambiente, es la lucha de un animal con 
otro animal, además es muy selectiva, ya que el halcón en este caso elige 
el ave más débil, de forma que es una selección de las especies podríamos 
llamar. Para la cetrería supondrá también una protección y un impulso 
importante, sin lugar a dudas”.

Alrededor de 1.500 personas se dedican a este arte milenario, como 
lo definió el gran naturalista Félix Rodríguez de la Fuente, verdadero 

impulsor de la cetrería en España. En-
tre ellas, un gran número son personas 
jóvenes que se sienten fascinados por 
esta relación hombre-halcón. El cinco 
veces campeón de España, Pedro Saiz 
Flores, apenas sobrepasa los 40 años. 
Julián Meneses, también varias veces 
campeón de España, tiene poco más 
de 30 años. Este dato es revelador del 
crecimiento de la afición en España, y 
tranquilizador para la pervivencia en 
nuestro país de este arte. Para todos 
ellos, el halcón te engancha cuando 
inicias la relación con él.

En estas dos jornadas, han tenido 
varias reuniones asociativas y han 

querido practicar la caza real, tanto de bajura como de altura. Para 
ello se necesitan fincas de gran extensión, donde puedan volar 40 o 50 
halcones al mismo tiempo y exentas de arbolado. Por ello, nuestra zona 
es ideal para esta práctica. 

La nota negativa de la jor-
nada ha sido la muerte de un  
halcón a manos de un cazador 
con escopeta que también 
estaba por la zona y ajeno 
a esta concentración. Estas 
dos modalidades de caza son 
incompatibles, ya que se pue-
den producir percances como 
éste. En el terreno se personó 
la Guardia Civil, iniciando 
el expediente de denuncia de 
este hecho. Un halcón experto en caza, como era este caso, puede 
alcanzar los 12.000-15.000 euros, aparte del disgusto para su dueño, 
ya que no dejan de ser animales domésticos. Para saber más acerca 
de la cetrería, se puede consultar la web de la asociación nacional: 
www.aecca.es.

Decenas de cetreros vuelan sus halcones en una reunión nacional 

Un halcón come de la mano de su dueño

Con el sugerente título de “La Primavera 
en el Campo de Montiel”, se presentaba la 
exposición de fotografías seleccionadas en 
el concurso de fotografía organizado por la 
Mancomunidad Campo de Montiel Cuna del 
Quijote. Un total de 40 instantáneas a color 
fueron escogidas de entre más de 500 pro-
puestas presentadas al concurso. Paisajes con 
encanto donde la naturaleza aparece reflejada 
en su máximo esplendor. La exposición se ha 
instalado en el patio de la Alhóndiga, finali-
zando el pasado 30 de noviembre. 

Los ganadores han sido los siguientes: 
En la categoría de Patrimonio Histórico-
Artístico, el primer premio ha sido para Sagrario Téllez Labrador, 

Las fotografías premiadas en el concurso “La Primavera en el Campo de Montiel”
se expusieron en la Alhóndiga

siendo el segundo y el tercero para Mª 
Ángeles Jiménez García y Fco. Miguel 
Pozo Peralta, respectivamente. En la cate-
goría Patrimonio Cultural Arqueológico, 
los ganadores han sido Miguel Villasan 
Ventoso, Carmen Hernández Auñon y Fer-
nando Sánchez Gutiérrez. En el apartado 
Patrimonio Natural, los premiados fueron 
Jesús Sánchez García, David Delgado y 
Dolores Cuquerella Fdez-Vázquez. 

Para aquellos que no hayan podido 
contemplar estas instantáneas del Campo 
de Montel, pueden hacerlo en la página 
web de la mancomunidad, www.manco-

munidadcampodemontiel.es.

Primavera en la Higuera, de Sagrario Téllez, Primer Premio.

Junta Directiva de la Asociación Nacional de Cetrería y Conservación de Aves Rapaces

'j ... "
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Pinturas y Barnices
Accesorios de Chimeneas

Lámparas - Faroles - Apliques
Material Eléctrico

Antenas - TOTs - Amplificadores
Herramientas

Rótulos yCarteles en Vinilo
el Mencheros, 31 - Villanueva de los Infantes

Situado en la Ctra. salida hacía Carrizosa Metacrilato Cortado a Medida

Teléfono.: 926 360 022 - www.fordelux.es También Duplicamos Llaves
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Con motivo de la conmemora-
ción del Día Internacional contra la 
Violencia de Género, el Centro de 
la Mujer, como cada año, organizó 
el pasado 25 de Noviembre diver-
sos actos para recordar que, aunque 
es mucho el camino avanzado, 
también es mucho lo que queda 
por recorrer en torno a la igualdad 
de géneros. Con la organización de 
la XII Jornada de Sensibilización y 
Prevención en materia de Violencia 
de Género, el Centro de la Mujer 
pretende avanzar cada día más en 
la sensibilización sobre este tema 
tan importante y delicado.

Mujeres venidas de diferentes 
municipios del Campo de Montiel han participado en una sesión donde se 
ha abordado la violencia de género desde diferentes ámbitos. La primera 
ponencia, ha sido  impartida por la especialista en igualdad y cooperante 
internacional, Mª Isabel Moya, quien ha disertado sobre Violencia de 
Género y mutilación genital femenina: experiencia en África. Una for-
ma de violencia que ya se está produciendo en España entre grupos de 
inmigrantes africanos, y para erradicarla, se está empezando a trabajar 
con este colectivo. “La gente se queda muy sorprendida al conocer esta 
práctica, que se enmascara de tradición y que se suma a todo el sentimiento 
de rechazo que tenemos contra la violencia de género”.

La jornada la ha cerrado la psicóloga especialista en igualdad, Mavi 
Ocaña, quien ha hablado sobre ¿Cómo respondemos ante la Violencia de 
Género?. El acento lo ha puesto en que “hay que reforzar el trabajo fuera 
de jornadas de este tipo, donde la gente que viene ya está concienciada 
sobre el problema”. El objetivo no es otro que el de sensibilizar a toda 
la población, hombres y mujeres, porque según afirma “una relación no 
es aguantar, es comprender y compartir, por lo tanto, una relación de 
desigualdad es una relación de violencia”. “Lo políticamente correcto 
es estar en contra del maltrato, aunque una buena parte de la ciudadanía 
es bastante hipócrita respecto al tema y una cosa es lo que dice y otra lo 

El Centro de la Mujer celebra diversos actos en torno al 
Día Internacional contra la Violencia de Género

que hace”.
Por otro lado, y finalizando el 

seminario para profesionales, el 2 
de Diciembre la periodista y exper-
ta en Género y Comunicación, Pilar 
López Díez ofreció una interesante 
conferencia titulada La Importan-
cia de Mejorar el Tratamiento In-
formativo de la Violencia de Géne-
ro en los Medios de Comunicación, 
cuyo objetivo ha sido reflexionar 
sobre la importancia de las imáge-
nes que elaboran los medios para 
contribuir a desarrollar conciencia 
sobre la situación de desigualdad 
de las mujeres para elaborar un 
periodismo social justo.  

Con una interesante conferencia, Pilar López Díez, que ha trabajado 
muchos años para Televisión Española ofreció una visión de lo que los 
medios no dicen y sobre todo de lo que los medios no hacen. En este 
sentido, afirmó que “cuando la ciudadanía sepa la importancia que 
tienen los medios en la educación de los hijos empezarán a exigir unos 
medios de comunicación más respetuosos con determinados valores. Ya 
que la información que necesitamos para ser libres es una información 
independiente, veraz, exacta y ecuánime, algo difícil de que se produzca 
en estos días”. Con la ponencia de López Díez terminaban las Jornadas 
para Profesionales. 

Por otro lado, alrededor de este tema el Centro de la Mujer ha elaborado 
el llamado Expediente Único, una eficaz herramienta que abunda en la ne-
cesidad de simplificar los procesos cuando se produce un caso de violencia 
de género. Del Expediente Único se deriva un seguimiento mensual en el 
que están implicadas de forma conjunta las áreas jurídica, psicológica, de 
empleo y social. De esta forma, “se “humaniza” el tratamiento hacia las 
mujeres víctimas de cualquier tipo de violencia, simplificando procesos, 
optimizando recursos e incidiendo en las necesidades más inmediatas de 
las usuarias”, en opinión de la Coordinadora del Centro, Visitación Arcos. 

Ante la Violencia de Género sacar tarjeta roja, no es sólo un eslogan, 
sino una actitud

Pintores infanteños en el libro "Estilos y tendencias de las Artes Plásticas en la Provincia de 
Ciudad Real 1900-2005", de Enrique Pedrero

El pasado 17 de noviembre, se presentó en Ciudad Real el libro “Estilos 
y tendencias de las artes plásticas en la provincia de Ciudad Real, (1900-
2005) y academias, certámenes y museos, del autor valdepeñero Enrique 
Pedrero, editado por la imprenta de la Diputación Provincial de Ciudad 
Real. Asistió a la presentación del libro el presidente de la institución 
provincial, Nemesio de Lara, quien manifestó que la obra “es una especie 
de gran buscador en el que aparece todo lo que tiene que ver con estilos y  
tendencias en las artes plásticas en Ciudad Real”. Ya en el prólogo se dice 
que este ensayo es ya “una obra referencial necesaria para todos aquellos 
que estén implicados en la educación académica o en el mundo del arte”.

El libro presenta alrededor de 330 artistas de la provincia “y lo que 
hace el autor es ubicarlos, independientemente de la trascendencia que 
haya alcanzado su obra”, según De Lara. 

El libro recoge un buen número de pintores infanteños con las 
características más destacables de su estilo o creación artística, 

aunque no están todos los 
que son o han sido. En-
tre los que aparecen están 
José Buitrago Yánez, Ángel 
Díaz Marqués, Juan Luis 
Fernández Hurtado, Rafael 
García Morales, “Rafael 
de Infantes”, Juan Antonio 
Giraldo, Mariano Lorenzo 
Moreno, Manuel Lucas 
Jiménez, “Pirulo”, Miguel 
Medina Martínez, y Loren-
zo Utrilla Sánchez, si no se 
nos ha quedado alguno en 
el teclado.
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La Cruz de los Jóvenes y el Icono de la Virgen en Villanueva de los Infantes
El pasado 29 de noviembre llegaba a la 

provincia de Ciudad Real, entrando por Al-
cázar de San Juan, la Cruz que Juan Pablo 
II dio en 1984 a los jóvenes cristianos de 
todo el mundo para peregrinar con ellos por 
todos los rincones del mundo con motivo 
de las sucesivas convocatorias de la Jornada 
Mundial de la Juventud. En el año 2003 se 
unió a la peregrinación de la Cruz el Icono de 
María Salus Populi Romani. Desde entonces 
ambos símbolos han recorrido el mundo 
entero, presidiendo encuentros nacionales 
e internacionales de jóvenes y presidirán 
las Jornadas Mundiales de la Juventud que 
se celebrarán en agosto de 2011 en Madrid.

Villanueva de los Infantes fue una de las 
localidades elegidas dentro de la Diócesis de 
Ciudad Real para albergar durante unas horas 
la también denominada “Cruz peregrina” o 
“Cruz del Jubileo” y el icono de la Virgen, 
que llegaban el día 30 de noviembre por la 
tarde, procedentes de la cárcel de Herrera de 
la Mancha y el proyecto Basida de Manza-
nares, llevando un mensaje de esperanza y 
acompañamiento.

El lugar de acogida, hacia las cuatro de 
la tarde, fue la Iglesia del Convento de las 

Monjas Franciscanas donde un numeroso 
colectivo de jóvenes y personas procedentes 
de los distintos pueblos del Arciprestazgo 
del Campo de Montiel participaron en la 
monición de bienvenida. Más tarde el re-
corrido procesional por las calles Rey Juan 
Carlos, D. Tomás el Médico, Costanilla del 
Remedio, Fray Tomás de la Virgen llegaría 
a la Iglesia de la Trinidad donde se hizo una 
reflexión acompañada de una escenificación 
sobre la Cruz y su sentido para los jóvenes 
cristianos. Llevados en procesión por la calle 
Santo Tomás se llegó hasta la Iglesia de Santo 
Domingo donde se destacó el  significado del 
Icono de María. De allí, por la calle Mayor 
continuó el desfile procesional al que se fue 
sumando un numeroso grupo de personas 
que abarrotarían el Templo Parroquial de San 
Andrés Apóstol. No sin antes ser recibidos 
a la puerta de la Iglesia por una rondalla 
de jóvenes que le “echaron el Mayo a la 
Cruz, como ofrecimiento a través de una de 
las tradiciones  festivas más arraigadas en 
nuestra localidad.

Distintos grupos de jóvenes voluntarios 
fueron los encargados de portar la Cruz y el 
Icono y de preparar diversos cantos que se 
realizaron durante la celebración de la vigilia, 
a cuyo final gran número de fieles pasaron 
por el altar mayor, donde se encontraban la 
Cruz y el Icono.

Alrededor de las 19 horas, los símbolos, 

acompañados por una comitiva encargada de 
custodiarlos en su viaje, dejaban Villanueva 
de los Infantes Para continuar su recorrido 
por Valdepeñas y otros pueblos de la provin-
cia de Ciudad Real.

Llegada de la Cruz y del Icono de la Virgen al Templo parroquial

La Iglesia de las Monjas Franciscas fue el lugar 
de acogida de la Cruz y del Icono a su llegada a 

Villanueva de los Infantes

Desfile procesional por la Calle Mayor
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 Noticias deportivas
  C.F. Infantes

Resultados 2ª Autonómica
Jornada 6: AGUAS NUEVAS 4 – C. F. INFANTES 1. Partido difícil a priori, ya 

que el que saliera vencedor del partido se pondría líder de la categoría. Se comenzó el 
partido con los 22 jugadores nerviosos, siendo un encuentro muy pesado sin un juego 
bonito ni dominador claro. En el primer acercamiento local, una falta lateral en el mi-
nuto 20 hizo que lograran el 1 a 0. Los nuestros no se vinieron abajo y a partir de aquí 
el Infantes fue a por el partido comenzando a asediar la portería local pero sin acierto. 
En la segunda mitad el Infantes salió a por todas teniendo muchas ocasiones de gol 
pero sin materializarlas hasta que en el minuto 60 en un “misil” de Sebas se empató el 
partido. A partir de ahí el Infantes se hizo dueño y señor del partido y del balón teniendo 
3 claras ocasiones de gol y metiendo a los locales en su área buscando el empate y en 
el minuto 80, en una jugada desafortunada, los locales se adelantaron. Los nuestros 
se vinieron abajo viendo cómo se les escapaba un partido que tenían controlado y en 
dos contras más los locales lograron el 4 a 1 final. Un resultado muy abultado con lo 
jugado, pero así es el futbol y hay que aprender de este partido para el futuro.

Jornada 7: C. F. INFANTES 2 – DEPORTIVO YESTE O. Partido en el que el 
Infantes tenía que salir a por todas ante un equipo de la zona baja de la clasificación 
tras su derrota en Aguas Nuevas. Los nuestros salieron muy motivados y muy pronto, 
en el minuto 15, se adelanton en el marcador. A partir de aquí el Infantes se relajó y 
el partido entró en una dinámica perjudicial para los nuestros. En la segunda mitad el 
Infantes estaba dispuesto a dejar resuelto el marcador y así en el minuto 60 se logró 
el 2 a 0. Los nuestros siguieron intentándolo llegando a tener más ocasiones de gol 
que el guardameta visitante desbarató. Al final un 2 a 0 deja al Infantes en la zona alta 
de la clasificación.

Jornada 8: LA RODA 2 – C.F.INFANTES 0. El Infantes llegó a La Roda con 
el fin de ponerse en lo más alto de la tabla, ante un equipo de mucha calidad y muy 
joven, pero como en partidos anteriores la suerte le dio la espalda a los infanteños y 
en el minuto 10 La Roda se adelantó en una jugada en la que nadie acertó a despejar 
un balón dentro del área sin peligro alguno. Los nuestros fueron a por el empate y en 
varias ocasiones el gol rondó por la portería local pero no estaban acertados. Tras el 
descanso, La Roda consiguió el 2 a 0. En los minutos 65 y 68 el Infantes se quedó con 
dos menos haciendo la remontada casi imposible. Loable el esfuerzo de los jugadores 
infanteños que aún estando en inferioridad numérica siguieron atacando buscando un 
gol que no llegó, terminando el partido con un 2 a 0 que nos aleja un poquito de los 
puestos de arriba.

Jornada 9: C. F. INFANTES 8 – RAYO SAN PEDRO 0. Partido en el que 
sólo valía ganar ante el último clasificado de la liga, que se presentó con solamente 
8 jugadores. El partido comenzó con un Infantes volcado a por la victoria y un San 
Pedro metido en la portería intentando evitar la derrota. Los nuestros en el minuto 12 
se adelantaron, solamente hacía falta tocar la pelota para que entrara y así fue llegando 
al descanso con un 5 a 0. Al salir de vestuario los nuestros seguían con lo mismo y en 
el minuto 55 ya el marcador alcanzaba el 8 a 0 que ya no se movió al lesionarse dos 
jugadores visitantes por lo que se tuvo que suspender el partido. 

Ya estamos de nuevo terceros a 3 puntos del liderato, el C.F. INFANTES hace un 
llamamiento a la afición para que arrope en casa a los nuestros y puedan aspirar a lo 
más alto de la clasificación.

Resultados Juvenil
Jornada 8: CONSUEGRA 1 – 

INFANTES 1. Los nuestros se median 
ante los penúltimos clasificados, era el 
partido ideal para meterse en la lucha de 
los cinco primeros clasificados. Así los 
jugadores salieron a por todas ante un 
equipo muy limitado técnicamente pero 
muy fuerte en lo físico y un arbitro que 
dejaba “jugar” demasiado. Los locales 
se adelantaron en el minuto 69 y se 
dedicaron a defenderse como podían, 
pero si el fútbol a veces es cruel este día 
no lo fue y en el minuto 89 empataron 
los nuestros, un resultado que no nos 
vale de nada.

Jornada 9: INFANTES 3 – DAI-
MIEL 2, Partido en el que el Infates se 

enfrentaba a un equipo de la parte media alta de la clasificación y que nos valía para 
demostrar que también podemos estar ahí.  Nuestros jugadores se adelantaron en el 
minuto 23 pero muy pronto el Daimiel empató y con el 1 a 1 se llegó al descanso. En 
la segunda mitad el Infantes salió con ganas y en el minuto 52 se volvieron a adelantar, 
pero de nuevo muy pronto empató el Daimiel. Aún así los nuestros se veían superiores 
al Daimiel, no podían dejar escapar 2 puntos muy importantes anímicamente, y en el 
minuto 70 marcaron el 3 a 2. De aquí en adelante el partido no corrió peligro en ningún 
momento dominando el juego con una buena defensa y muy buenos contragolpes. Al 
final un 3 a 2 muy bueno para el ánimo de nuestros jugadores.

Jornada 10: LA SOLANA 3 – INFANTES 2, los nuestros llegaban con la intención 
de volver a meterse en la lucha de los cinco primeros puestos y salieron al campo con 
esas ganas y el buen fútbol que llevan practicando todo el año. En el minuto 35 los 
se adelantaron, pero la mala suerte se cebó con el Infantes ya que en el minuto 45 La 
Solana consiguió el gol. En la segunda mitad el Infantes lo intentó pero no llegó y así 
en los minutos 63 y 74 llegaron los goles solaneros. A partir de entonces los nuestros se 
sacieron la tensión y volvieron a realizar bonitas jugadas con mucho peligro por lo que 
en el minuto 83 lograron el 3 a 2, y viendo que aún quedaba tiempo los fueron a por el 
empate, que tendrían en las botas en dos ocasiones, pero que pudieron materializarlas. 
El Infantes, como en muchos partidos, se dejó los 3 puntos fuera de casa, este equipo 
que de no ser por la falta de acierto llevaría muchos más puntos.

Jornada 11: INFANTES 2 – BOLAÑEGO 1, partido ante el segundo clasificado 
de la liga en el que los nuestros querían demostrar que son mejores que lo que demuestra 
la clasificación.  La primera mitad se desarrolló con un buen juego local ante un equipo 
visitante bien plantado y muy rudo pero con el 0 a 0 inicial se llegó al descanso. En la 
segunda mitad los nuestros salieron con muchas ganas para demostrarle a la liga entera 
que ha de contar con ellos y en el minuto 57 se adelantaron en el marcador. De ahí 
en adelante el Bolañego se hizo con la pelota y en el minuto 63 empató el partido. El 
Bolañego se vino atrás a por el empate y el Infantes fue a por la victoria y en el minuto 
86 lograron el gol con lo que terminó el partido con una muy buena victoria local.

Jornada 12: ALMAGRO 2 – INFANTES 1, Partido entre dos equipos de la zona 
media de la clasificación. Un encuentro que se desarrolló con buen fútbol por parte 
de los dos equipos, un fútbol de toque y pocos pelotazos, sin fuertes entradas, es decir 
solamente fútbol, pero con mala suerte para los nuestros ya que en el minuto 8 ya iban 
perdiendo. El juego siguió con dominio visitante pero en el minuto 22 los nuestros 
empataron. En la segunda mitad, 
más de lo mismo, dominio visitante 
y los locales dedicándose a defender 
el marcador. Los nuestros marraron 
muchas ocasione de gol y alguna 
que otra muy clara, una incluso sin 
portero, como en partidos anteriores 
les cuesta mucho marcar y así es muy 
difícil ganar partidos. En cambio este 
día el Almagro sí tuvo “acierto”, ya 
que en su segundo disparo a portería 
de todo el partido materializaron 
el sengundo gol en el minuto 86, 
dejando al Infantes sin tiempo para la 
reacción. Un partido más perdido por 
falta de acierto. Seguro que cuando la 
pelota quiera entrar les acompañarán 
los resultados, ánimo chicos porque 
queda mucha liga.

CLASIFICACIÓN
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 C.D. ELCHE SIERRA...19        9  6 1 2 16 7
2 C.D AGUAS NUEVAS .17 9  5 2 2 18 12
3 C.F. INFANTES.......16  9  5 1 3 23 13
4  C.D AGRAMÓN.......... 16 9  5 1 3 23 15
5 EL BONILLO C.F .........16 9  5 1 3 19 15
6 LA RODA C.F "B" ........15 9  4 3 2 25 13 
7 BONETE. .........................15 9  4 3 2 21 13
8 SPORTING ABENGIBRE.. .15 9  5 0 4 22 20
9 ATL. MAHORA ............14 9  4 2 3 17 18

10 VALDEGANGA ...........13 9  3 4 2 14 9
11 C.D. CAUDETANO ......12 9  3 3 3 16 18
12 U.D ALPERA .....................7 9  2 1 6 13 20
13 DEP. YESTE F.C .............3 9  1 0 8 6 23
14 C.D.E. RAYO SAN PEDRO .-6 9  0 0 9 4 41

CLASIFICACIÓN
                                           Ptos.    Pj.     Pg.      Pe.      Pp.      Gf.    Gc.
1 MANZANARES C.F ....36 12       12 0 0 33 4
2  CRIPTANENSE LOS MOLINOS... 26 12  8 2 2 30 15
3 C.D. BOLAÑEGO........ 25       12          8  1 3 39 14
4 C.F LA SOLANA. .........24 12  7 3 2 24 16
5 C.F. Gº ALCÁZAR "B" .21 11  6 3 2 27 7
6 VILLARRUBIA C.F .....19 12  5 4 3 34 20 
7 ATL. PEDRO MUÑOZ .17 12  5 2 5 28 22
8 MEMBRILLA. ..............16 11  5 1 5 29 18
9 C.F INFANTES .......16 12  5 1 6 22 25

10 DAIMIEL C.F. "B" .......14 12  4 2 6 23 24
11 C.D.B. HERENCIA.......14 12  4 2 6 20 29
12 ALMAGRO C.F ............14 12  4 2 6 15 24
13 C.D MADRIDEJOS ......12 11  3 3 5 21 23
14 CERVANTES F.C ...........6 12  2 0 10 10 48
15 ATL. CONSUEGRA .......5 12  1 2 9 16 45
16 C.F VILLAFRANCA ......3 11  1 0 10 11 48
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El esquinazo y los aparcamientos
Cada vez se hace más frecuente la situación de obstaculización 

de la calle Don Tomás el Médico, en el arranque desde la Plaza de 
San Juan, por vehículos mal aparcados en la esquina y que invaden 
la propia calle. Se trata de una zona muy concurrida por estableci-
mientos comerciales y por otros servicios y una zona estratégica de 
aparcamiento. Pero también es un paso de intenso tráfico que no se 
puede dificultar bajo ningún concepto, pues a menudo se obliga a los 
conductores a tener que hacer maniobras, o incluso subidas a la acera,  
que producen retenciones para entrar de frente a la calle D. Tomás 
el Médico, a las puertas del establecimiento Ferretería El Clavo.

Debería remarcarse la línea límite de aparcamiento y vigilar esa 
zona de tráfico tan intenso en torno a la Plaza de San Juan.

En la fotografía se puede ver claramente la obstaculización que 
supone el estacionamiento de vehículos en dicho esquinazo.

A vueltas con la estación de autobuses
No necesitaba la estación nada más para resultar un lugar inde-

coroso, a veces maloliente por los resultados del botellón, que unas 
pintadas con mal gusto y peor trazo que las aparecidas recientemente 
en la misma. Porque hasta en eso de las pintadas hay clases. Ninguna 
es de buen gusto, pero estas reflejan la brutalidad de los autores.

Respecto a la limpieza y salubridad del recinto continuamos re-
clamando al menos una boca de riego en las inmediaciones y unas 
rejillas sumideros que permitan regar con manguera  la zona.

Zona que por cierto, y tras la luminosa idea de establecer el bote-
llón durante la Feria en la calle abierta que separa las vallas del IES 
Quevedo y el Colegio García Bellido,  y el acceso lateral del Polide-
portivo del Colegio Público de Primaria  sigue albergando reductos 
de botellón con el edificante efecto sobre los escolares y estudiantes.

Es necesario que se tenga en cuenta  por el Ayuntamiento en la 
limpieza de los lunes dicha  calle y zona, que va acumulando abun-
dantes restos de basura.

La taza de servicio y el punto limpio
Hemos planteado en varias ocasiones desde la anterior legislatura 

que la cuestión de residuos del punto limpio exigía medidas que fa-
cilitaran el depósito de restos y desechos, de manera fácil, sin coste 
en el momento del depósito con la colaboración del Ayuntamiento. 
Porque de lo contrario son muchos los particulares que por las di-
ficultades encontradas, por comodidad, o por no pagar la cuota que 
se exige al llevar restos al punto limpio, toman la calle de en medio 
dejando en cualquier lugar los desechos. Tal como la taza de váter que 
desde hace varios días decora las inmediaciones de la calle Huerto 
de Cañas (Travesía Dr. Marañón).

Remozamiento de la Alhóndiga
Se va haciendo necesario el remozamiento y restauración de 

algunas de las paredes de la Alhóndiga afectadas por la humedad y 
los escarconchos que, siendo utilizadas como zona de exposiciones,  
y salón de actos, ferias, visitas y otros acontecimientos púbicos, 
también exponen esta situación nada atractiva, más bien de cierta 
dejadez por el lugar.

,
Optica
Quevedo

Quevedo. 6 - Teléf.: 926361 389
VILLANUEVA DE LOS INFANTES

Alfonso Valero García
ÓP1lCO OPTOMEmISTA N° 7.102
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IMÁG    NES
NTRAÑABLESE

Feria 1963, en el recinto ferial de la Fuente Vieja

En la foto, de izquierda a derecha aparecen:
 1.-Ángel Jiménez Lillo, 2.-Luis Perales, 3.-José Contreras Serrano, 4.-Ruperto Medina, 5.-Baldomero Lorenzo, 

6.-Casimiro Lorenzo Moncada,  7.-Esteban Migallón Jiménez.

Esta imagen entrañable nos trae el recuerdo de la antigua Feria que se instalaba en la Fuente Vieja. En ella aparece este grupo de jóvenes 
amigos, tomando complacidos su cerveza Cruzcampo en una terraza con mesa y sillas de madera, al uso de aquel tiempo, y de fondo 
lo que podría ser un tiro o tómbola; más allá los futbolines de “Los Chatos”, que tanto tiempo permanecieron viniendo a nuestra Feria 

instalándose en la zona de la plazuela que da a calle Pío XII.

Foto cedida por Esteban Migallón Jiménez

1

2

3 4
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6

7
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Fotos que hacen historia
BAUTIZOS: 6-11-2010
Paula, hija de Carlos Pozuelo Chimeno y Mª 
Carmen Flor Pérez
María, hija de Antonio Chaparro Granados e 
Inmaculada Campos Romero
Lucía, hija de José Manuel Lorenzo Molina y 
Pilar Lillo Romero
DEFUNCIONES:
31-10-2010.- D. José Mª Arcos Romero.
02-11-2010.- Dª Aurora Ruíz Chocano.
07-11-2010.- D. Santiago Castro Manzanares.
10-11-2010.- D. Juan Serrano García.
19-11-2010.- D. Juan Manuel Santillana Castellanos.
22-11-2010.- D. Manuel Mena García.
24-11-2010.- D. José Polaino Vázquez.
28-11-2010.- D. Juan Antonio García Simarro

A mi abuelo Juan Manuel En memoria de mi
querida madre,

Mª Luisa Simarro
Pérez del Arco

Estos días son de los más tristes de mi vida, ya 
que el día 19 de noviembre perdí al que, más que un 
abuelo, podía considerar también como un Padre.

Nunca se me olvidará ese 12 de noviembre, cuan-
do decidieron dejarte ingresado en el hospital. Nadie 
podíamos imaginar el fatal desenlace que tendrías 
después de una semana.  Pero ese 12 de noviembre 
no se me olvidará por una sola razón: cuando salía 
del hospital nos despedimos con un adiós. Pero de 
haber sabido que ese adiós iba ser el último que me 
ibas a dar, no me hubiese separado de ti jamás. Era 
el último adiós de un abuelo a su nieto, el último 
adiós a un nieto con el que has compartido 20 años 
en los que casi siempre han sido buenos momentos.

Cuántas tardes he pasado contigo labrando tus 
tierras, las mismas que ahora se han quedado sin tu labor.

Fuiste para mí un modelo a seguir. Contigo he pasado la mayor parte de mi 
vida y ahora que me quedado sin ti, cada día que me levanto a mi corazón no se 
le quita la esperanza de que cuando baje a tu casa tú estarás allí, en el rincón de 
tu sofá, sentado deseando estar con tus nietos y tus hijos. Pero no es así, una fatal 
enfermedad ha acabado con tu vida en menos de una semana, y lo peor de todo 
es que todos los que te queremos hemos visto como se iba apagando tu corazón 
lentamente con el paso de los días, sin que nadie pudiésemos hacer nada por ti.

Por eso aprovecho para decirte que yo soy uno de los muchos que nunca van 
a olvidar lo que has sido. Una persona que ha querido a sus hijos, a sus nietos, 
amigos y a toda persona que ha estado contigo compartiendo algún momento 
de tu vida.

Tus nietos que nunca te olvidarán,
 Jesús Manuel Migallón Santillana

OBITUARIO

Los vales del pan y la crisis 
permanente de los 50

La década de los 50 del pasado si-
glo, cuando toda España se disponía a 
despertar al desarrollo de los años 60, 
prolongaba sus fatigas económicas en 
una crisis que no era coyuntural. Esta 
foto de 1954, que hace historia, recordará 
a muchos e ilustrará a otros más jóvenes, 
de las dificultades de aquel tiempo.

En la fotografía aparece Ramona Val-
verde López, en el portal de su casa de 
la calle Almenas, con tres de sus hijos: 
Teresa, Carmen y Ramón Pérez Valverde 

y un vecino, Ismael Lara.
Embarazada de su cuarto hijo, que se llamaría Rafael, está cargada con el costal 

de pan que hacía en el horno de Zopeque, en la c/ Tejeras, y vendía en el despacho 
de su casa ayudando a la economía familiar.

El pan se compraba con vales, pues, aquéllos que podían, con el trigo candeal 
entregado en la cosecha anterior, recibían vales de pan a cambio  para todo el año. 
Se cambiaba por entonces un kilo de candeal por 1 kilo de pan.

Aquello sí que era una crisis o, mejor dicho, aquello más que crisis eran fatigas.

Eras hermosa, eras bohemia, eras 
cristiana…, tantas cosas eras que me 
faltan palabras para decirte todo lo 
que siento.

De sangre noble que corría por tus 
venas, así tú lo decías, aunque no te 
comprendieran. Libre quisiste ser y 
volar como paloma, aunque eso te 
conllevó a estar sola, muy sola.

Eres mi sombra, mi luz y sé que 
desde el Cielo me guiarás siempre tú.

Espléndida, tus manos siempre 
dando, aunque no te lo reconocieran, 
y tú así ibas caminando.

Nunca reconocí lo mucho que 
querías, hasta que me quedé sin ti. 
En la tierra repartiste alegría y hasta 
el Cielo has llevado tu poesía. Hasta 
la eternidad, mi recuerdo irá contigo, 
tu queridísima hija.

Mª Luisa Castellanos

...,

LA BOUTIQUE DEL CUARTO DE BANO

AQbJfSO Rtázd ¿st::tllt/o
SANEAMIENTOS - GRIFERíA - CALEFACCiÓN - MUEBLES PARA BAÑO YCOCINA

ACCESORIOS Y REPUESTOS

Santo TomÓs. 58 - Teléfono 926 35 02 17 - 926 36 04 31
VllLANUEVA DE lOS INFANTES
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El 23 de agosto 
de 1944, se citó a 
los alcaldes del par-
tido, con el fin de 
estudiar  y aprobar 
el proyecto de obras 
para la construcción 

de un edificio, destinado a Juzgado 
de Instrucción.

El día 25, el Alcalde comunicó 
al Inspector de Policía Urbana que 
diera las órdenes oportunas a los 
guardias,  para que presentasen  
denuncia contra los dueños de los 
perros que anden sueltos por la vía 
pública sin bozal.

El día 26, el Alcalde ordenó al Dele-
gado Local del F. de J., que procediera a 
proporcionarse un camión para trasladar 
desde esta localidad a Manzanares a las 
F.F.J.F. que han de asistir a los actos que 
el día 27 se celebrarán en esta ciudad.

El día 7 de septiembre, se dio cuenta 
al Inspector Veterinario de cómo los 
guardias urbanos de la localidad habían 
tenido que matar a tiros a un perro con 
síntomas de rabia.

El día 9, el  Alcalde comunicó al 
Gobernador Civil que le enviaba el 
expediente relativo a la creación de 16 
escuelas más en esta ciudad, siete de 
niños y nueve de niñas. Otro proyecto 
que pasó a gozar del sueño de los justos.

El 11 de septiembre, el Alcalde co-
municó al Jefe Local del F. de J. (hasta 
esta fecha no aparecía su nombre, pero 
en este oficio se le menciona, era: Don 
Pedro Castellanos Castellanos) que se 
pusiera en contacto con los Maestros 
Nacionales y particulares, para llevar 
a efecto la mayor concentración de 
escolares el próximo día 17 en la Plaza 
del Generalísimo, fecha en que por las 
autoridades provinciales se llevará a 
efecto la inauguración del Monumento 
a los Gloriosos Caídos.

El día 12, se ordenó a los Maestros 
Nacionales que el día 14, con motivo de 
haberse instituido la Fiesta de Exaltación 
de la Escuela Cristiana, tenían que asistir 
con sus alumnos a la misa que se iba a 
celebrar dicho día e iglesia parroquial.

Por un oficio del 13 de septiembre, po-
demos saber que el Jefe de la Hermandad 
Sindical de Labradores era el camarada 
Manuel Eloy Pacheco.

El 15 de septiembre, el Alcalde infor-
mó a varios Regimientos que no habían 
podido incorporarse a los mismos los 
soldados que terminaban permiso, por no 
existir comunicaciones desde esta ciudad 

a Valdepeñas y Manzanares.
El día 19, se remitió un oficio al 

Presidente de la Cámara Oficial de la 
Propiedad Urbana, en que comunicaba 
la relación de locales requisados a la 
liberación por Entidades Nacionales. La 
relación citada era la siguiente:

«Relación nominal de locales ocupa-
dos por el ejército y otras organizaciones 
y entidades nacionales con motivo de la 
pasada guerra de liberación.

A Doña Rosario Melgarejo Baíllo, la 
casa sita en la calle Cervantes nº. 12, 
le fue ocupada por fuerzas Regulares, 
Comandancia Militar y después por el 
Juzgado Militar desde el año 1939 al 
42, no percibiendo cantidad alguna en 
concepto de retribución o alquiler.

A Jorge Solís Martínez, propietario 
de la Casa del Arco, que adquirió con 

posterioridad a la liberación, siendo 
ocupada por fuerzas de Regulares, 
Oficina de Auxilio Social y Sindi-
cal, no percibió cantidad alguna por 
ninguna de las entidades indicadas 
en concepto de alquiler o retribución.

A Doña Mercedes López de Coca, la 
casa de la calle de Nuestra Señora de 
la Antigua nº. 1, dicho inmueble fue 
ocupado por un Tabor de Regulares 
con Jefes y Oficiales, no percibien-
do cantidad alguna en concepto de 
alquiler.

La casa número 19 de la calle 
de José Antonio, fue adquirida 

por sus actuales propietarios Don José 
Luis Pacheco Hurtado y Don Francisco 
González Bustos con posterioridad a la 
liberación, siendo sus anteriores dueños 
los herederos de Don Francisco Belda, 
la totalidad de la casa fue requisada para 
Prisión de detenidos marxistas durante 
dos años y sus actuales dueños sólo 
cobraron un trimestre próximo a 400 
pesetas.

La casa número 20 de la calle de José 
Antonio, propiedad de Don Manuel Fer-
nández-Yáñez Rojo, hoy de sus herede-
ros, estuvo ocupada por la Comandancia 
Militar y oficinas de la C. N. S. sin que 
sus dueños percibirán cantidad alguna 
en concepto de retribución o alquiler.

La Casa Asilo de Hijas de la Caridad, 
situada en la calle Santo Tomás Nº. 1, fue 
ocupada por fuerzas Regulares, sin que la 
superiora de la citada Congregación haya 
percibido cantidad alguna en concepto de 
remuneración».

El 21 de septiembre, se comunicó a 
Don José María Alberdi, que se sirviera 
girar visita de inspección al local exis-
tente en el «Parador Santo Tomás», calle 
de José Antonio núm. 2 y en el cual pro-
yectaba abrir un bodegón la vecina María 
Cámara Sánchez e informara a la alcaldía 
de las condiciones sanitarias del mismo.

Por un oficio enviado al Gerente de 
la Compañía Eléctrica Centro España, 
sabemos que las cuatro farolas instaladas 
en la Plaza del Generalísimo (de hierro 
con cinco brazos cada una y que muchos 
conocimos), se instalaron en septiembre 
de 1944.

El día 2 de octubre, el Alcalde y Jefe 
Comarcal de Elecciones Sindicales, 
comunicó por oficio a los alcaldes del 
partido, normas para la realización de 
las próximas elecciones sindicales que 
se iban a verificar. Las alcaldías debían 
tener una inexcusable colaboración con 
la Jefatura Local del Movimiento y la 

Casa de Rosario Melgarejo Baíllo, en C/ Cervantes, 12,
ocupada por Fuerzas Regulares,  Comandancia Militar 

y Juzgado Militar de 1939 a 1942

HOSTAL - RESTAURANTE

• HABITACIONES CUMATIZADAS CON BAÑO Y TV
• SERVICIO DE CAFETERíA
• SALÓN COMEDOR CUMATIZADO (Capacidad 80 personas)

e/. Campo de Montiel, s/n
(Frente a Gasolinera el. Pío XII)
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Delegación Local de Sindicatos, para 
llevar a efecto la confección de los 
censos de electores. Era necesaria una 
compenetración de la Junta Local de 
Elecciones con las demás autoridades 
locales, especialmente con los Secreta-
rios de los Ayuntamientos, teniendo en 
cuenta el oficio del Gobernador Civil de 
fecha 19 y las circulares enviadas al Jefe 
Local para que estas Elecciones Sindi-
cales obtengan el resultado apetecido 
por el mando (sic). El incumplimiento 
de los escritos citados o la morosidad 
en su desarrollo, sería puesto por el 
Jefe Comarcal en conocimiento de la 
Superioridad.

El 13 de octubre,  con motivo de 
confeccionar la Matrícula Industrial, la 
alcaldía preguntaba al Administrador de 
Rentas Públicas la cantidad que debía 
pagar la fábrica de ladrillos que se aca-
baba de dar de alta a nombre de Reyes 
Jiménez Gallego.

El día 14, la alcaldía autorizó al em-
presario del Cinema San Miguel para 
que pudiera actuar el espectáculo «Sol 
de Andalucía», siempre que fueran re-
presentaciones completamente morales.

El 16 de octubre, el Tesorero de Ha-
cienda de Ciudad Real, envió debida-
mente diligenciado el nombramiento de 
Administradora de Loterías a la vecina 
de esta Blasa Moya Arroyo, con domi-
cilio en la calle de la Fuente.

El 19 de octubre, la alcaldía remitió 

un certificado que acreditaba, que no 
tenía cobrado nada a cuenta de la pen-
sión que tenía que percibir Doña María 
Juana Martín López, madre del falangista 
muerto en campaña Alfonso Gutiérrez 
Martín.

El día 22, el Alcalde comunicó por 
telegrama al Gobernador Civil que se 
habían celebrado las Elecciones Sindi-
cales satisfactoriamente, sobrepasando 
los cálculos previstos de electores cuyos 
resultados ascendía a 2407 votantes, o 
sea, el total del censo.

El 24 de octubre, el Secretario del 
Ayuntamiento se quejó al Alcalde que los 
miembros de la Policía Urbana y serenos 
tenían un desconocimiento casi absoluto 
de sus obligaciones y una negligencia 
completa, lo que producía un perjuicio al 
Ayuntamiento económico y moral, por lo 
cual proponía a la alcaldía la formación 
de un expediente a todos los funcionarios 
que integraban dicho servicio a fin de 
que se aclararan las responsabilidades 
de cada uno.

El 27 de octubre aparece un oficio 
firmado por el Secretario del Ayunta-
miento, para incluir entre las familias 
de Caballeros Mutilados asistidos por 
médicos, practicantes y matrona titula-
res, la del Caballero Mutilado Don José 
Eudoro Goberna Ramillo.

El 22, el Alcalde comunicó al Admi-
nistrador de Correos que había tenido 
varias quejas de que no se efectuaban con 
la debida urgencia los pagos enviados 
por giro postal, por lo que le interesaba 
que dicho servicio se verificara con la 
mayor normalidad e interés.

El día 23, el Alcalde comunicó al Pre-
sidente de la Hermandad de Labradores 
que remitiera semanalmente relación 
de las denuncias que por no celebrar el 
descanso dominical entre los trabaja-
dores del campo le sea comunicado por 
los guardas.

El 27 de noviembre, el Gobernador 
Civil comunicó que en los salvoconduc-
tos que se expidieran se tenía que hacer 
constar el nombre y los dos apellidos del 
interesado, así como el número de Regis-
tro correspondiente, sin cuyos requisitos 
el documento carecía de valor.

Desde el día 7 de diciembre aparecen 
oficios firmando como Alcalde, José 
Tomás Parra. Traspapelado aparece un 
telegrama del mismo día, en el que el 
Alcalde Goberna, solicitaba un permiso 
de 20 días.

El 18 de diciembre, el Alcalde comu-
nicó al representante de la Compañía 
Eléctrica Centro España que no podía 

dar altas de alumbrado eléctrico sin antes 
comunicarlo a la alcaldía, así como el 
nombre de todos aquellos señores que 
gasten un 50% de fluido más que el año 
anterior en igual mes.

El día 20, el Alcalde Goberna, ponía 
en conocimiento del Gobernador Civil 
que se posesionaba nuevamente de la 
alcaldía.

El Alcalde remitió una instancia al 
Capitán General de la Primera Región 
Militar, solicitando que la Caja de Reclu-
ta No. 8 fijada en Alcázar de San Juan, 
fuera trasladada a Valdepeñas debido a 
la larga distancia que existía con aquella 
ciudad y especialmente para los pueblos 
del partido, lo que suponía una gran di-
ficultad para desplazarse a cuantos actos 
se verifican en dicho Centro, como con-
centraciones, reconocimiento de mozos, 
juicios de exenciones... etc.

El 29 de diciembre, el Alcalde comu-
nicó al señor Torrijos, encargado de la 
Compañía Eléctrica Centro España, que 
por orden del Gobierno  Civil inserta en 
el B. O. de la Provincia No. 15, fecha 25 
del actual, procediera a la recogida de 
planchas, hornillos y estufas eléctricas, 
las cuales permanecerían depositadas 
en esa Central hasta nueva orden. Asi-
mismo debería comunicar a la alcaldía 
los casos que tenga conocimiento que 
no se han entregado y se utilicen tales 
aparatos. El hecho está relacionado con 
la «pertinaz sequía» que asolaba al país y 
las centrales hidroeléctricas funcionaban 
al mínimo.

Casa de Manuel Fdez-Yañez, hoy de D. Manolito, en 
C/ Rey Juan Carlos, antes José Antonio, ocupada por 

la Comandancia Militar y Oficinas de la CNS

Palacio de los Ballesteros en C/ Rey Juan Carlos, 
antes José Antonio, casa requisada en su totalidad 
durante dos años para prisión de presos políticos
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El Corral
de Comedias en 

Villanueva
de los Infantes

( y IX) 
Mercedes Díaz, Ricardo Negrete, Mª Carmen Rodríguez, Vicente Sánchez, Milagros Santillana y  Ana Solís 

5.1. DESCRIPCIÓN DEL EDI-
FICIO.

Según la tradición oral el corral 
de comedias se ajustaría a la si-
guiente descripción:

5.1. Fachada Exterior:
La entrada principal estaba si-

tuada en la calle Comedias nº 2 
(actual Nuestra Señora de la An-
tigua), la puerta era pequeña con 
tranquillo alto de piedra de una 
sola pieza, probablemente la que 
se encuentra actualmente en la 
puerta principal de D. Ramón Fe-
mández. Había también otra entrada ubi-
cada en la hoy llamada Plaza del Doctor 
Alberdi, ésta era de mayor tamaño, ya 
que por la misma entraban y salían los 
carros tanto de la carretería como los de 

los cómicos. Se dice también que por ahí 
pasaban carros llenos de paja que eran 
conducidos a las dependencias carcela-
rias puesto que constituía un mismo edi-
ficio. Ésta es la portada actual donde se 
encuentran las inscripciones ya comen-
tadas.

Los muros eran de tierra encalada, 
en la parte superior de la calle Nuestra 
Señora de la Antigua existían unos ven-
tanucos como únicas vías al exterior, ya 
que en la parte inferior no había nada 
salvo la entrada.

Sin embargo, en la fachada de la plaza 
del Doctor Alberdi los lugareños recuer-
dan una ventana de mayor tamaño en la 
parte superior y en la inferior otra de me-
nor tamaño, a ambos lados de ésta unas 

ventanillas por donde se vendían las en-
tradas, estas taquillas se supone que de-
ben ser de época más o menos reciente, 
ya que los corrales tradicionales no las 
poseían pues pagaban al entrar a una per-

sona en-
c a r g a d a 
para tal 
efecto.

5 . 2 . 
Interior.

C o m -
p r e n d í a 
un patio 
r e c t a n -
gular en 
cuyo fon-
do estaba 
s i t u a d o 
el esce-
nario que 
o c u p a b a 
el frente 
y el lado 
derecho, 
es decir, 

m i r a n d o 
al este. los 

infanteños que se acuerdan 
vagamente del corral dicen 
que el patio tenía columnas 
que serían las que actualmen-
te se encuentran en la casa de 
los Alberdi; otros, en cambio, 
no recuerdan que las hubiera.

En el patio se alzaba el 
piso superior con una galería 
que recorría tres de sus late-
rales, esta galería se apoyaba 
bien en las columnas o bien 
se trataba de una galería vo-
ladiza. Dicha galería se protegía con una 
balconada de madera torneada.

Las escaleras de acceso a la galería 
estaban situadas a la izquierda de la en-
trada, mientras que, según otros lugare-

ños, habría también otras situadas 
al fondo a la izquierda.

Cuando Fructuoso traslada este 
teatro a la calle Estudio, intenta 
imitar la estructura del anterior.

Teniendo en cuenta la informa-
ción recogida en nuestro trabajo, 
propusimos a Sergio Contreras la 
realización de una reconstrucción 
ideal de lo que pudo ser el Corral 
de Comedias de Villanueva de los 
Infantes (ver perspectiva isométri-
ca).

Fachada exterior actual del desaparecido Corral de Comedias, 
en C/ Ntra. Sra. de la Antigua y Plaza del Doctor Alberdi

Entrada actual en  Plaza del 
Doctor Alberdi

Reconstrucción
del Corral

por Sergio Contreras

Perspectiva
isométrica

'1

Exposición: Clra. de Valdepeñas, 2

Talleres La Ese Villanueva de los Infantes, s. L...
Servicio Ollclal elTRaEn

VENTA y REPARACiÓN DE COCHES NUEVOS Y USADOS
MECÁNICA, CHAPA Y PINTURA -~~

REPARACIÓN EN BANCADA
VILLANUEVA DE LOS INFANTES

Taller. c/. la Ese, 3
Teléf. 926 350058
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Todo el mundo parece 
jugar a la defensiva, cuan-

do lo que tenemos que buscar es el encuen-
tro, jamás el desencuentro, ver lo que nos 
une, afianzar los puntos coincidentes, refor-
zar la sensibilidad de cercanía, porque el ser 
humano en la medida que se comporta como 
ser humano, en lugar de vencer, convence, 
que es mucho más interesante, porque es 
humanizador. No es de personas civiliza-
das que se sigan enfrentando mundos en un 
único mundo. El mundo de la racionalidad 
secular y el mundo de las creencias religio-
sas deberían entrar en diálogo. El mundo de 
los poderosos y el mundo de los socialmen-
te desheredados, necesitan el uno del otro, 
y debieran dejarse guiar por un sentimiento 
humanitario. El mundo de los que arremete 
y el mundo de los que entromete, tendrían 
que despojarse de sus propios intereses y 
dejarse arropar por el bien común. Si se pu-
siera como primer valor la convivencia, en 
lugar de la conveniencia, estoy seguro que 
esos mundos contrarios ya no existirían. 

Es cierto que transformar modos y ma-
neras de pensar, como puede ser el cambio 
de mentalidad hacia una visión de vida más 
compartida, puede ser un arduo reto, pero 
no imposible. En cualquier caso, lo que 
menos falta hacen son los ideólogos para 
este cambio. La cuestión de conocernos es 
algo innato, requiere de la libertad de cada 
individuo. Ya en su tiempo, el célebre Ta-
les de Mileto, advirtió de la dificultad: "la 
cosa más difícil es conocernos a nosotros 
mismos; la más fácil es hablar mal de los 
demás". Han pasado los siglos, las gene-
raciones de esos siglos, y aún hallo tanto 
desacuerdo entre yo y yo mismo, como en-
tre yo y los demás, como entre los demás y 
los diversos mundos. Cada día resulta más 
embarazoso comprender a los moradores 
de esta vida. Somos de una torpeza enorme. 
¿Para qué saber tantas cosas, si la principal, 
la humanizadora, es nuestra mayor ignoran-
cia? A los hechos me remito. En cada niño 
-dijo Jacinto Benavente- nace la humani-
dad y le lanzamos piedras. En cada persona 
-dice servidor- nace un poema y destruimos 
el cuerpo de su alma. Todo el bienestar que 
el ser humano puede alcanzar, está, no en 
el consumo, ni en el placer de ser más, sino 
en el gozo del acuerdo, de la armonía, de la 
concordia, de la conciliación, del pacto, de 
la amistad.

Algo más que palabras
                   Hay que buscar el Encuentro, no el Desencuentro

Ahora bien, para buscar el encuentro, 
más que las grandes cosas hay que hacer 
crecer las pequeñas cosas. Hoy es tan ur-
gente la armonía con la madre tierra como 
con el ser humano. Sobre el planeta hay 
multitud de especies vivas, pero sólo las 
personas tenemos la conciencia necesaria y 
el talento preciso para promover un mapa 
armónico de vida. Ha fracasado la toleran-
cia y nos hemos perdido el respeto. Hemos 
fallado en el compromiso. La superioridad 
de razas y culturas nos gobiernan a su an-
tojo, generan tensión, porque su mismo 
abecedario existencial es de confrontación 
permanente. Por ello, son tan importantes 
los defensores de los derechos humanos. 

Son los magnos conciliadores.  Se afanan 
en conciliar la justicia y la libertad, el amor 
y la paz, el valor de la vida y la valía del 
ciudadano como tal. Saben que donde ha-
bita el diálogo cohabita la victoria del ser 
humano. Por el contrario, también conocen 
que allá donde los gobiernos son corruptos, 
en lugar de la mano se levantan los puños. 
Sus hazañas deberían hacernos reflexionar 
a todos, siempre se ha dicho que la medita-
ción desenreda todos los nudos.

A la Santa Sede le preocupa el nuevo 
fenómeno de la intolerancia y discrimina-
ción de los cristianos en Europa, escribe 
un portavoz vaticano. A Naciones Unidas 
le inquieta la marginación de comunidades 
enteras debido al color de su piel. A la Or-
ganización Mundial de la Salud le alarma 
que los ricos reciban toda la atención de sa-

lud que necesitan, mientras que los pobres 
tienen que arreglárselas por su cuenta. A la 
Organización Internacional del Trabajo le 
intranquiliza que el trabajo decente sea un 
sueño para unos pocos. A la Organización 
de las Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura, le agita construir la 
paz en la mente de los hombres y las mu-
jeres. Al Banco Mundial le impacienta que 
no se trabaje por un mundo sin pobreza... 
Todas estas Instituciones, y tantas otras, no 
cesan en llamarnos la atención. ¿Por qué no 
se les escucha? ¿Dónde está el encuentro de 
sensibilidades humanas? Desde luego, no 
son palabras necias para que hagamos oídos 
sordos.

El encuentro humano se produce en la 
medida que nos mueva y nos conmueva una 
causa común, el bien de todos, sin exclusio-
nes. Es una urgencia proponérnoslo como 
deber. Hay que buscar y rebuscar un len-
guaje común. Merece la pena propiciarlo. 
Por desgracia, el mundo cada día está más 
desquiciado, en parte por este desencuentro 
humano. El triste espectáculo de la violen-
cia y de la guerra no ha cesado. El abece-
dario de las armas llena a diario páginas y 
páginas de dolor en el mundo. 

No perdamos la esperanza. Si al fi-
nal la humanidad fuese capaz de supe-
rar las divisiones, los lances de interés, 
los radicales contrastes, sería el primer 
gran laurel de la especie. La fuerza de 
un transparente diálogo es la única forma 
de buscar soluciones pacíficas a los pro-
blemas que injertan los conflictos. Nadie 
puede ser adversario de nadie. Lección 
primera. Esto exige apertura y acogida, 
es decir, que cada ser humano exponga 
su punto de vista, pero escuche también 
la exposición de otro ser humano. Los 
falsos diálogos, que tienen lugar en algu-
nas cumbres o conferencias internacio-
nales, son más de lo mismo, reuniones 
convenidas, que a nadie suelen conven-
cer. En ocasiones, activan aún más el 
encontronazo, por el deseo de poder de 
sus dirigentes, que en vez de proponer 
y aguzar el oído, imponen sus criterios 
jactanciosamente. El desencuentro aún 
es mayor cuando se utiliza deliberada-
mente la falsedad en determinados foros, 
utilizando todo tipo de tácticas, que ade-
más de impedir el diálogo, hace perder 
los estribos a cualquiera.

Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net
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El pasado día 30 de Octubre, nos 
visitaron unos ciento diez miembros 
de esta familia, que tan ligados estu-
vieron durante más de tres siglos a 
Villanueva de los Infantes; personas 
llegadas de todos los rincones de Es-
paña, Londres y Estados Unidos.  Ha 
sido y es una familia tradicionalmen-
te de militares. La única en España, 
que tiene en su haber cinco Medallas 
Laureadas.   Grandes héroes como 
el General Joaquín Vara de Rey en 
Cuba, el Teniente General del Aire 
Miguel Martínez Vara de Rey en Ru-
sia, el General Carlos Martínez Vara 
de Rey, el Capitán General Fernando 
Martínez Vara de Rey, los Tenientes 
Coroneles Carlos y Gerardo Martí-
nez Vara de Rey y un largo etc. Fa-
milia concentrada en nuestro pueblo 
y en donde se celebró una conferencia sobre: 
“ Infanteños ilustres de la familia Vara de 
Rey”, a cargo del Teniente Coronel Carlos 
Martínez Vara de Rey.  Conferencia que fue 
un éxito por su contenido y por la asisten-
cia masiva de muchos infanteños. Para no-
sotros fue una enorme sorpresa de cuantos 
asistimos a la comida con objeto de acom-
pañarles, previo acuerdo de pagar cada uno 
su cubierto, y a la hora de liquidar cuentas, 

el camarero nos informa que todos los infan-
teños habíamos sido invitados  por la familia 
Vara de Rey  (muchas gracias).

  Familia Vara de Rey

Al día siguiente, domingo, toda la familia 
en pleno, asistió a la Misa en la Trinidad para 
recordar y rezar a sus antepasados, enterra-
dos en la cripta de dicha iglesia.  Se notaba 
que esta familia había estado emparentada, a 
la de nuestro querido paisano Santo Tomás 
de Villanueva.

Después de este pequeño prólogo, paso a 
relatar algunos infanteños importantes de la 
familia Vara de Rey:

Era por allá, en los finales del año 1500, 
cuando un Vara de Rey, procedente de la villa 
que lleva este mismo nombre, provincia de 
Cuenca, atraído por la prosperidad y riqueza 
que estaba alcanzando la capital del Campo 
de Montiel, Villanueva de los Infantes, deci-
de quedarse aquí y es en el año 1593, cuando 
nace y se bautiza en nuestra Parroquia el pri-
mer miembro de esta familia, Ginés Vara de 
Rey Cabañera y cuya descendencia mascu-
lina se agota en Infantes hacia el año 1.870.

Ignacio Vara de Rey Martí, fue Mayordo-
mo del Caudal de la Carne de nuestro pueblo 
entre 1667 y 1671. Se casa en la iglesia de 
San Andrés en 1644, haciendo un documen-
to de Hidalguía, afirmando que los Vara de 
Rey eran “Christianos Viexos, limpios de 
mala raza etc. etc.” ante el Notario de Vva. 
de los Infantes Román de Morales y el Co-
mendador de la Orden de Santiago. Juan de 
Eulate.  

Fernando Mathías Vara de Rey, casado en 
Infantes con Thomasa Arroyo era “escribano 
de su Majestad en todos los Reynos y Seño-
ríos”.  Muchas páginas de los libros parro-
quiales de Infantes, llevan su firma.  En el 
año 1.712 bautizan a su hijo Ignacio y en el 
1.713 a su hijo Fernando Stevan Vara de Rey 
Arroyo, ambos en nuestra Parroquia de San 
Andrés.  Este último, casó en Alburquerque 

en 1.749 con María Álvarez Salgado, 
descendiente de los militares Salga-
do, desde las Navas de Tolosa, y pa-
dres del primer Joaquín de la saga.

Tomás Vara de Rey Zuazo, Oficial 
de la Santa Inquisición en Infantes

 Ginés Vara de Rey López de Ter-
zaga, fue contador de su Majestad en 
el siglo XVIII.

 Tomás Vara de Rey Muñoz, Ca-
pitán de la Infantería Española, en el 
siglo XIX.

Ignacio Vara de Rey Gallego, fue 
Notario del convento de las Clarisas 
de Infantes.

José Vara de Rey Muñoz (Infantes 
1.784- 1.857), Capitán, héroe de la 
guerra de la Independencia (recibió 
un balazo, cuatro bayonetazos y ocho 
cuchilladas), casado con Concepción 

Villarejos en Infantes, hacia el año 1.825 y 
padres de Josefa Vara de Rey y Villarejos (la 
que figura en el bonito panteón de nuestro 
Cementerio) casada con Luis Muñoz Pérez 
Vara de Rey en el año 1.859.  Como nota cu-
riosa diré que esta fecha figura con números 
grandes, en uno de los balcones de su casa 
que da a la calle D. Pedro Fernández de Se-
villa.  Dña. Josefa fue quien mandó construir 
su propio panteón en el paseo central y que 
está rodeado de una de las rejas más bonitas 
de nuestro cementerio.  Fruto de este matri-
monio fueron sus tres hijos: José, Ricardo 
y Concepción. Los dos primeros murieron 
siendo jóvenes y Conchita casó el 1 de di-

Conferencia de Carlos Martínez Vara de Rey en La Alhóndiga 
el pasado 30 de Octubre de 2010

Panteón de Josefa Vara de Rey en el Cementerio 
de Vva. de los Infantes

Clemencia Ordóñez Muñoz y Ángel Migallón , 
padres de Ángel Migallón Ordóñez

CLíNICA DENTAL «Santo Tomás»
Cuidamos su sonrisa

Todo tipo de tratamientos dentales asu alcance con la última tecnología
e/. Santo Tomás, 32 • Teléfono 926 350 235 VILLANUEVA DE LOS INFANTES

En VALDEPEÑAS. Seis de Junio, 37 - 2° E. Teléfono 926 312 840
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ciembre de 1.886 con Nicolás Melgarejo y Melgarejo Duque de San 
Fernando.  Desgraciadamente ella murió a los dos años de casada y 

con tan solo 20 años, sin des-
cendencia.

Los nuevos Duques vi-
vieron en casa de ella, en la 
calle que entonces se llama-
ba Empedrada, hoy Santo 
Tomás, y que después, todo 
el patrimonio de los Vara de 
Rey, fincas rústicas y urba-
nas, panteones así como la 
cripta y capilla que tenían en 
la Iglesia de la Trinidad, pa-
sarían a las sobrinas de Luis 
Muñoz Pérez Vara de Rey 
(su marido)  llamadas  “las 
bonilleras” por ser naturales 
de El Bonillo (Albacete), 
Elisa y Clemencia Ordoñez 
Muñoz, ambas casadas en El 
Bonillo con dos infanteños.  
La primera con  José María 
Merlo Abad (padres de Ma-
ría Merlo Ordoñez) y la se-
gunda con Angel Migallón  

(padres de Angel Migallón Ordoñez).
La casa que hay frente a la de Dña. Josefa y que da a tres calles: 

D. Pedro Fernández, Santo Tomás y Cruces, también era propiedad 
de los Vara de Rey, pertenecía a. Lucía Muñoz Vara de Rey.  Si nos 
fijamos en los balcones de las dos casas, son iguales y de la misma 
época. Esta casa también pasó a los herederos antes citados.

Finalmente diré que hemos recibido bastantes correos, donde la 
familia Vara de Rey, da muchas gracias por la acogida que el pueblo 
de Infantes les ha dispensado, a la Iglesia, Ayuntamiento, Concejalía 
de Cultura, Biblioteca, casas rurales, restaurante La Gavilla, etc. Mu-
chos de ellos han prometido volver con sus respectivas familias, para 
visitar nuestra bellísima Villanueva  de los Infantes que ha quedado 
grabada en sus corazones. 

 Nuestro paisano Diego Serrano Villar estuvo en la conferencia 
para saludar a Carlos, así como a su hermano el Teniente Coronel 
Gerardo y a la madre de los mismos. Josefina Novales y Montilla de 
los Ríos, viuda del General de Caballería Carlos Martínez Vara de 
Rey, ya que el Diego Serrano Villar hizo la mili en el año 1.954 con el 
citado General, cuando este señor era Teniente de Caballería en Cam-
pamento (Madrid). El encuentro fue muy efusivo por ambas partes, al 
recordar tan lejanos tiempos, así como el afecto y amabilidad  que el 
Teniente Vara de Rey trataba a sus soldados.

 Yo, personalmente quiero dar las gracias al conferenciante, humil-
de y gran amigo Teniente Coronel del Aire, Carlos Martínez Vara de 
Rey  que tantas veces nos ha visitado para consultar los archivos mu-
nicipales y parroquiales y digo bien “humilde” porque nunca nos dijo 
que era miembro de una familia de importantes militares, aunque el 
mismo ostentó el mando del 123 Escuadrón de Phantom en la guerra 
de Bosnia-Herzegovina. Así como sus tres años que estuvo en Ferrara 
(Italia) en el Centro de Operaciones Aéreas de la OTAN, como oficial 
de la División de Planes. Como ves, amigo Carlos, tenemos buenos 
servicios informativos, aunque seamos de una pequeña ciudad, de ese 
lugar de La Mancha de “cuyo nombre no quiero acordarme” como 
diría D. Miguel de Cervantes. 

 Pedro Torrijos González

El soldado Diego Serrano Villar

Noche de Reyes, 5 de Enero de no sé qué año. 
Luis ha estado en la cabalgata de los Reyes, como cada 

año desde que nació; ahora tiene 31. Es una tradición que ha 
conservado con cariño desde que tuvo uso de razón: siempre 
en la misma calle, a la misma hora, en compañía o sólo, y 
con una gran emoción.

Tiene dos licenciaturas en Humanidades y, para los 
tiempos actuales, no se puede quejar en el aspecto labo-
ral. Tampoco le va mal en sus relaciones sentimentales 
y es muy apreciado en el entorno de sus amigos, que lo 
consideran como el niño mayor de su misma edad en el 
que pueden confiar plenamente y recibir su ayuda cuando 
lo necesitan.

Luis está cansado; ha sido un largo día de trabajo, seguido 
de la cabalgata de reyes, a la que por poco no llega, pero está 
contento.

Cena ligero, un poco de pizza, zumo de piña y un yogur. 
No olvida antes de ir a acostarse dejar las zapatillas al pie de 
la puerta de la terraza; agua y pan para los camellos y unas 
copitas de vino reserva de la Cooperativa de Infantes para 
sus majestades.

Pronto cerró sus ojos, con la ilusión de un niño en vigilia 
de grandes acontecimientos, y los sueños, ese respiro oníri-
co que oxigena la penumbra, no tardaron en llegar.

“Tenía  trece años y estaba con sus amigos, los niños 
perdidos, en el País de Nunca Jamás. Una simpática hada, 
Campanilla, revoloteaba a su alrededor, mientras su amiga 
Wendy y los hermanos de ésta reclamaban constantemente 
su atención. Un pícaro duende los obsevaba, entre “pasante” 
y contento. Luis era feliz en sus sueños, dormía plácida y 
profundamente…. Como un niño, volando".

Se despertó a eso de las cinco de la madrugada, por algún 
ruido no estridente; se levantó para ir al lavabo y al cruzar 
la puerta del dormitorio no pudo evitar girar la vista hacia 
la terraza: le pareció ver la figura de un caballo de cartón, 
y unos instrumentos musicales, una batería y una guitarra. 
Pensó que estaba dormido, hizo lo que tenía que hacer por 
imperiosa necesidad y retomó el camino hacia su descanso. 
Siguió con el hilo de sus sueños de infancia con los niños 
perdidos, Campanilla, Wendy y sus hermanos. Y pasaron va-
rias horas.

A media mañana le despertó una llamada al móvil ¿quién 
c… será? Atendió el teléfono y sin más se levantó a tomarse 
un café bien cargadito. Se dirigió hacia el salón y allí que-
daban restos del pan y del agua de los camellos; la botella 
de vino de la Cooperativa se la habían bebido. Y, eso sí, no 
estaban ni el caballo de cartón ni la batería, ni la guitarra.

Luis, lejos de enojarse, pensó que había pasado una noche 
más en el país de Nunca Jamás, a donde pensaba volver vo-
lando para quedarse. 

A todos/todas  los Peter Pan, Campanillas y Wendys  que 
siguen sabiendo soñar.

¡¡Felices fiestas!!                        
El Duende del Estrecho.                

elduendedel estrecho@telefonica.net

  Cuento de Reyes:
Luis y Nunca Jamás
Inspirado en la obra “Peter Pan”, de

James Matthew Barrie, 1904.

Ctra. de Valdepeñas, 1 -Teléfono 926 360 612

CARPINTERíA DE ALUMINIO YPVC
ACRISTALAMIENTO DE OBRAS

ESPEJOS YGRABADOS· MARQUETERíA
PERSIANAS YCORTI NAS

ANTONIO MA GARCÍA ARcos
VILLANUEVA DE LOS INFANTES
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Personas: Su paso por la biblioteca

La concesión del Cervantes a Ana Ma-
ría Matute, me ha traído a la memoria su 
paso por Villanueva de los Infantes un 30 
de noviembre de 1993. Ana María había 
tenido un percance unos días antes y se 
encontraba vendada de una pierna; tuvo 
un encuentro con estudiantes de BUP y 
de FP en el  flamante Salón de Actos de la 
Biblioteca Municipal, enmarcado dentro 
de la Campaña de Animación a la Lectura 
“Leyendo se entiende la Gente”, se con-
serva su impronta manuscrita en el libro 
de firmas que dice: A la Biblioteca de Vi-
llanueva de los Infantes, en el recuerdo de 
un encuentro entrañable con estudiantes, 
profesores y bibliotecarios. Con todo afecto 
Ana Mª Matute.

En aquella ocasión estuvo acompa-
ñada por la Concejala de Cultura Doña 
Ascensión Martínez (q.e.p.d.) y la que 
suscribe, ambas le enseñamos la ciudad y 
doña Ascensión con la hospitalidad que le 
caracterizaba la llevó a su casa.  Balcón de 
Infantes en el  nº 16 (dic, 1993) se hacía 
eco de la noticia en su portada: Ana María 
Matute en nuestra Casa de Cultura; al igual 
que los medios provinciales. Conservamos 
grabada en cinta el encuentro: un tesoro 
de documento sonoro. Comenzó con una 
breve introducción, pero sugirió que ella 
lo que quería es que le preguntasen. Y así 
fue como los alumnos le hicieron preguntas 
sobre los libros que se repartieron desde 
la Biblioteca para su lectura: “Primera 
Memoria” y “Luciérnagas”; éste último 
acababa de publicarse. Nos contó por qué 
escribía, ella comenzó a escribir porque 
no sabía hablar, era tartamuda. Contestó a 
todas las preguntas que aquello/as jóvenes 
le platearon, de entre ellas recuerdo a Mª 
Angeles Fernández Valverde, actualmente 
profesora de Literatura, sobre los persona-
jes, la juventud de aquella época, etc. Para 
ella el Premio más importante era que sus 
lectores le escribiesen, telefoneasen o le 
comentasen su obra. Preguntada por los 
premios, afirmó “los premios te ayudan a 
crear lectores”. 

El mismo día  de la comunicación de 
la concesión del Cervantes 2010 a esta 
escritora, coincidió con la jubilación de Mª 
Ángeles Plaza Plaza, tras quince años de 

servicio como limpiadora en esta dependen-
cia municipal. Buscando la documentación 
de aquel encuentro con Ana Mª Matute, 
descubrí un escrito redactado por mí, titula-
do Crónica de una mañana  fechado el 26 de 
junio de 1998. El cual trataré de resumir en 
recuerdo y homenaje a esta compañera con 
la que día a día hemos pasado los últimos 
15 años en la Alhóndiga.

Crónica de una mañana
Esta mañana, 26 de junio, Agustín 

González de 97 años nos ha visitado. Hace 
tiempo que no venía, antes de las 10 ha 
estado esperando que se abriese la Casa 
de Cultura, que acaba de ser limpiada por 
Maruja Plaza, que la cuida igual que si fuera 
suya. Ha dejado el precioso patio cuadrilon-
go encerado, pulido, las macetas regadas…, 
dispuesto para ser admirado y contemplado 

por los turistas 
y los usuarios 
de la bibliote-
ca. Este patio 
público es una 
de las cartas 
de presenta-
ción de nuestro 
pueblo.

A g u s t í n 
tiene planta-
do en su patio 
rosales y otras 
plantas. Por el 
mes de mayo 
suele traernos 
un ramil le te 
de rosas, algu-
nas rojas, otras 
anaranjadas, 
adornadas con 
una planta ver-

decilla que por el olor que desprende parece 
menta. Nos ha dicho: - ¡en mayo salieron 
rosas como nunca, pero no las pude traer 
como todos los años!-. Aunque están un 
poco mustias, hemos colocado el ramo en 
un jarrón. Hemos entablado conversación 
con él, hacía tiempo que no acudía a su 
lectura diaria del periódico, nos ha contado 
que en diciembre con los hielos, viniendo 
a la biblioteca se cayó en la calle Rey Juan 
Carlos y le tuvieron que dar puntos en la 
cabeza. Agustín tiene 97 años, según él, 
-ya no está para muchos trotes y menos 
para subir las escaleras de la biblioteca, 
pues son bastante peligrosas-. Agustín es el 
usuario de más edad, es el primero en llegar 
por la mañana a leer la prensa. -¡Dame El 
Tribuna, que es el periódico que tiene las 
letras más grandes!-. Agustín no usa gafas. 
Como también está un poco sordo, cual-
quier comentario que hace, se arma un gran 
revuelo en medio del silencio que impera 
en la Sala de Lectura, pero de esto, él ni 
se entera. Se enrolla contando la “mili” en 
Teruel o recitando alguna coplilla con los 
más jóvenes. Éstos sonríen con sus relatos y 
chascarrillos, pero asumen con naturalidad 
que este señor hable en voz alta en la Sala, 
hecho que no toleran a otros usuarios. ¡Qué 
lástima que no haya un ascensor para este 
tipo de usuarios!.

Conforme va transcurriendo la mañana 
han llegado distintas personas con dis-
tintas necesidades: uno desea una novela 

A  Maruja, para que disfrute de su nueva con-
dición personal, comienza otra nueva etapa

para vencer el insomnio, otro el BOE para 
consultar una Ley, otro el Boletín para 
consultar Bases de Oposiciones, otro una 
monografía porque quiere instalar una 
granja, otros quieren aprender inglés…, 
padres que quieren “apuntar” a sus hijos 
a la biblioteca, pues con el curso recién 
terminado, temen que abandonen las tareas 
escolares y no están dispuestos que el es-
fuerzo de lo aprendido desaparezca durante 
estos meses de estío. Por la Sala de Lectura 
entran en busca de información, cada uno 
de ellos satisface su necesidad. Desde hace 
un par de años también acuden gentes de 
otros países: colombianos, cubanos, búl-
garos, ecuatorianos…, educados, amables, 
ávidos por saber…

******
El tiempo ha pasado, la memoria trae 

noticias, asociaciones de ideas, reconstruye 
la vida…, el escritor alemán Günter Grass 
en su libro “Pelando la cebolla” dice que  la 
memoria actúa como las capas de cebolla 
superpuestas, casi transparentes, detrás de 
una viene otra a la que tardas en llegar, 
pero al final llegas. El Señor Agustín murió 
al poco tiempo, Maruja siguió limpiando 
hasta cumplir hoy con su  vida laboral para 
comenzar otra etapa. El BOE no existe en 
papel, las leyes se consultan por Internet. En 
la Sala de Lectura se demanda el acceso a la 
información en otros soportes, WI-FI y otras 
tecnologías. Los padres siguen “apuntando” 
a sus hijos a la biblioteca, la lectura es con-
siderada aún como un bien a adquirir. El as-
censor todavía no se ha instalado. Seguimos 
conviviendo gente de todas las edades, sin 
distinción de sexo, ni raza. Cada uno de ellos 
con su necesidad en educación, información, 
cultura u ocio. Considero que las personas 
que han pasado por esta biblioteca, como 
la escritora y académica Ana Mª Matute, la 
Concejala de Cultura Ascensión Martínez, 
el Sr. Agustín o Maruja y otras muchas en 
sus distintas facetas, son muy importantes. 
Con su presencia y trabajo han enriquecido 
este espacio que sigue llamándose Biblioteca 
Pública, apostemos por ellas.

Mª Angeles Jiménez García

Ana Mª Matute en su visita a la Biblioteca Municipal Quevedo

Mª Ángeles Plaza Plaza, recibió una placa
 homenaje del Ayuntamiento  de manos del alcalde 

Gabino Marco
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Villanueva de los Infantes en torno a la Plaza de San Juan
Emilio García Jiménez

Bella vista desde el cielo en la que se puede observar perfectamente la Plaza de San Juan y su entorno urbanístico. Precisamente 
el mayor interés de la fotografía quizá sea desde la perspectiva del urbanismo, su desarrollo y trazado, cuyo estudio aportaría datos 
sobre la historia y el desarrollo de Villanueva de los Infantes.

Navj~a~, 2010

Con el anhelo

00 una nueva Navj~a~ para los hombres

~ en el umbral ~e un Año Nuevo)

~esea a toOOs un tiempo 00 Esperanza

para afrontar nuevos retos.

Carretera de Cózar Km.o - Teléf. y Fax 926 311116
Móvil 606 997 885

e-mail: lasjaras@lasjaras.es
www.1asjaras.es

ÁRBOLES yARBUSTOS· flORES DE TEMPORADA
PLANTAS DE INTERIOR· SEMILLAS, ABONOS Yf1TOSANITARIOS

MOBILIARIO, BARRO YCOMPLEMENTOS
ASESORAMIENTO TÉCNICO

PROYECTOS, PLANTACiÓN YMANTENIMIENTO DE JARDINES
V~LDEPE~~S
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Crónica de Barcelona COPLILLASDomingo de
Gloria

Los Maitines

Creo que no me negarán
que a todos los infanteños,
ya nos gusta ir de juerga
desde que somos pequeños.

Qué estamos locos por irnos
cuando somos chavalines,
con la panda de amiguetes
la noche de los Maitines.

Ese misterioso encanto,
esas nuevas sensaciones
ya empiezan por la mañana
comprando las provisiones.

Prometerle a nuestra madre 
por pesada y manejanta, 
que sólo habrá de bebida
agua, coca cola y fanta.

Comprar por primera vez
chorizos y chuletillas,
y aprender a echar la lumbre
para poner las parrillas.

Ir preparando la cena
y aunque alguno tenga prisa,
esperar a los que faltan
hasta que vuelvan de misa.

Después cantar villancicos
con verdadera alegría,
modificando la letra
con alguna grosería.

Luego metidos en juerga
sin saber de qué manera,
coger con un calimocho
la primera borrachera.

Los Maitines otras veces
lo hacíamos por separado,
porque hacerlo con las niñas
era un enorme pecado.

Pero no sabían las madres
que sus hijas pelifinas,
dejaban a los muchachos
de pasar a sus cocinas.

Ahora la cosa ha cambiado,
esto ya no es como era,
chicas y chicos van juntos
y que sea lo que Dios quiera.

Lo importante es que esta noche
se divierta bien la Peña,
y se mantenga por siempre
esta costumbre infanteña.

Que nos hagamos mayores
con los amigos que quieres,
y vayamos de Maitines
también con nuestras mujeres.

Que seamos muy felices
comiendo una buena cena,
y nunca tengamos crisis
la noche de Nochebuena.

Juan Santos Santos
jsantosbis@gmail.com

 

El pasado 7 de Noviembre de 2010, 
Domingo, el Papa Benedicto XVI, tras su 
estancia como peregrino en Santiago de 
Compostela, visitó Barcelona para consa-
grar el templo de la Sagrada Familia como 
basílica, ése que, como he dicho alguna 
vez, me honra con su imagen en la cabece-
ra de mis crónicas. Y realmente creo fue un 
Domingo de gloria para Barcelona.

Dejando aparte cuestiones de fe y religiosas, que no soy quien para abordar, la 
visita del Papa Ratzinger ha sido un acontecimiento  para esta ciudad, Catalunya y 
España. Muchos de Vdes., sin duda, habrán seguido a través de los diferentes me-
dios este evento y mi intención es solamente hacer unas reflexiones sobre el mismo.

Antes de llegar, Su Santidad hizo unas declaraciones en el vuelo Roma-Santiago 
que dejaron a muchas personas como un poco, o bastante, contrariadas por su alusión 
a la situación actual española respecto a la Iglesia, en el sentido de una laicidad del es-
tado español y una cierta animadversión, que comparaba a los tiempos de la República 
de los años treinta. Una garantía de las democracias es un estado no confesional, con 
libertad de cultos; lo que no impide el reconocimiento del importante papel social y cul-
tural del catolicismo en España, por motivos de mayoría y tradición - los practicantes, 
¡Ay! ya es otra cosa-, así como profundas  raíces históricas. Afortunadamente, si bien 
es verdad que la Iglesia tiene sus detractores y se puede admitir una cierta crisis de fe, 
no se queman templos y conventos como en 1934, 1936-39 o, como antes en 1909. 
También es cierto que por diversas causas, que este artículo no pretende abordar, la 
iglesia católica recibe más ataques que otras confesiones minoritarias. ¿Sin motivos? 

La  estancia del Papa vino precedida de sendos comunicados, del Ayuntamiento 
exhortando a colgar banderas de bienvenida en los balcones, y de la Generalitat a 
mostrar el calor de los barceloneses al Pontífice, que ciertamente se puede decir que-
dó de manifiesto mayoritariamente. Por cierto, una anécdota sobre las banderas en 
mi barrio, el Guinardó, que como luego les comentaré, fue uno de los visitados por el 
Papa; pocas banderas, alguna estatal, varias autonómicas, alguna “estelada” –señera 
con estrella independentista- y una republicana; ya pueden ver que creyentes hay en 
todas las opciones políticas, y gente que pasa también.

Alrededor de 250.000 personas se congregaron en torno a la visita, entre asis-
tentes al templo, 6500 asientos, para seguir la ceremonia religiosa en la plaza,  fieles 
en los alrededores y  personas en la plaza de toros Monumental, ante una pantalla 
gigante, así como en todo el recorrido de Su Santidad con el “papamóvil”, a velo-
cidad superior de la prevista, porque los Reyes de España estaban ya esperándole. 
Sin discutir la cifra de convocatoria, que pudo ser mayor o menor, es importantísima 
y expresiva. Como lo es la proyección internacional para Barcelona por el aconte-
cimiento: gran despliegue televisivo y de alta calidad, que nos ha permitido redes-
cubrir la obra del genial y beato arquitecto Antonio Gaudí, que quiso proyectar un 
templo que aunara fe, belleza y modernidad. No es sólo para turistas.

 Significativas las alocuciones del Papa, alternando castellano y catalán, y en la misa 
latín. Así como la defensa de la familia, la religión  y la compatibilidad de la fe y la ciencia. 
Hubo un sector crítico, respetable, fuera de manifestaciones groseras y de mal gusto. Se 
pude criticar el gasto en tiempos de crisis, y discrepar del Papa, pero sobran las obscenidades.

El balance económico para la ciudad dicen ha sido muy positivo. Por cierto, 
como templo expiatorio (para el perdón) La Sagrada Familia se costea con las dona-
ciones de particulares y empresas y con la venta de entradas para su visita.

Quiero acabar con la otra visita, no oficial, que realizó el Papa en nuestra ciudad 
a la Obra Social del Nen Deu (Niño Dios) cercana a mi domicilio. Circulación y 
transporte público cortados durante horas, gran expectación vecinal y una causa de 
fondo excelente. El centro Nen Deu acoge desde hace 118 años a los niños y jóvenes 
mas desfavorecidos,  con  minusvalías físicas y mentales, que tuvieron esa tarde su 
Domingo de Gloria con el Papa.

A todos ellos, y a sus padres y cuidadores, quiere ir esta Crónica dedicada.
 El Duende del estrecho

 elduendedelestrecho@telefonica.net            

DOROTEO
TORRIJOS

,
CARPINTERIA EN GENERAL

Esmerados trabajos en BARANDAS, hechas
en todo tipo de maderas Tropicales y del País

el. San Antonio Abad,
Teléfono 926 36 05 66

VILLANUEVA
DE LOS INFANTES
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La Lombarda
Un plato imprescindible en las mesas de 

Navidad de la gente bien, era la lombarda, ese 
repollo de color rojizo/morado que podemos 
encontrar en la frutería en esta época del año y 
que resulta un auténtico desconocido en nuestra 
cocina actual.

Los repollos son originarios de las zonas costeras de Europa 
central y meridional, aunque en la actualidad se producen en 
todo los países. Los egipcios ya las cultivaban en el año 2500 
a.C. y, algunos siglos más tarde, también los griegos y los roma-
nos, quienes atribuían a estas hortalizas la propiedad de favore-
cer la digestión y de atenuar las consecuencias negativas de la 
ingesta de alcohol. Debido a las intensas relaciones comercia-

les que ya tenían 
lugar en la época 
romana, el cultivo 
del repollo fue ex-
tendiéndose y ha-
ciéndose popular 
en distintas zonas 
del Mediterráneo. 
Su consumo se 
consolidó durante 
la Edad Media. 
Fue en esta época 
cuando empeza-
ron a ser almace-
nadas y transpor-
tadas.

Durante el siglo XVI su cultivo se extendió a Francia e Ingla-
terra. En el siglo XVII se generalizó por toda Europa y a finales 
del siglo XVIII comenzaron a cultivarse en España. Durante el 
siglo XIX, las potencias coloniales europeas son las que extien-
den su consumo por todo el mundo. No obstante, los repollos 
eran considerados como un alimento propio de campesinos, por 
lo que no eran consumidos entre las clases sociales más distin-
guidas. En la actualidad, son una de las hortalizas más importan-
tes de las zonas templadas.

Los ejemplares de mayor calidad son los más duros, crujien-
tes, compactos y pesados en relación con su tamaño. Una lom-
barda estará fresca si se aprecia que está bien prieta y mantienen 
vivo su color característico: morado o rojizo. Conviene rechazar 
aquellos que presenten un núcleo seco, partido, viscoso o leñoso 
y cuyas hojas estén marchitas. Es aconsejable no adquirir los 
repollos cuyas hojas internas sean igual que las externas. Esto 
suele deberse a que las hojas más externas han sido arrancadas 
para enmascarar una posible falta de frescura.

En cuanto a su conservación, los repollos frescos se mantie-
nen en buenas condiciones, envueltos en una bolsa de plástico 
perforada en la nevera durante dos a tres semanas. Es mejor 
colocarlos en un compartimento aislado del resto de alimentos 
para evitar que les transmita su olor. Además, su aroma se inten-
sifica con el tiempo, sobre todo si están cortados. 

Los repollos son hortalizas compuestas en su mayoría de 
agua, y muy nutritivas por su riqueza de vitaminas y minerales. 
Este alto contenido acuoso hace que sean alimentos con un bajo 
aporte calórico. Tras el agua, los hidratos de carbono y la fibra 
son los componentes más abundantes, seguidos de una menor 

proporción de proteínas y grasas.
Respecto a su contenido mineral, son ricos en potasio, ade-

más de presentar cantidades apreciables de calcio y magnesio
En cuanto a las vitaminas, las coles se pueden considerar 

una buena fuente de provitamina A (sobre todo en la col rizada), 
folatos y vitamina C. Esta última está presente en cantidades 
considerables en las coles crudas, mientras que si se consumen 
cocidas su concentración disminuye de forma notable. De he-
cho, se puede perder hasta un 50%. Las vitaminas E y B3 o nia-
cina también están presentes en estas hortalizas, pero en menor 
cantidad.

La lombarda es un tipo de col que, en cierto sentido, posee 
todas las características que el repollo, pero que, a su vez, pode-
mos encontrar también en invierno.

Puede ser comida tanto cruda como cocida, o incluso en 
forma de guarnición, aunque para poder conseguir de ella to-
dos sus beneficios y propiedades, es mucho más recomendable 
hervirla primero unos aproximadamente cinco minutos en agua 
salada con un chorrito de limón (lo que recibe el nombre de 
“blanqueo”).

Para que la lombarda no pierda sus vitaminas y nutrientes, 
lo ideal es cocerla al punto, unos 40 minutos aproximadamente 
a fuego lento.

Cuenta con un antioxidante muy bueno para la vista, el sis-
tema inmunológico y el corazón, llamado antocianina, que es 
precisamente el pigmento que le da ese color morado casi púr-
pura tan característico de la lombarda.

Precisamente gracias a su acción antioxidante es anti can-
cerígeno, y destaca a su vez por su gran aporte en selenio, que 
ayuda a proteger nuestro corazón, prevenir y combatir distintos 
tipos de cáncer, reducir la tensión, e incluso prevenir la esteri-
lidad masculina.

Deben de tener cuidado, las personas con molestias gastro-
intestinales o malas digestiones, ya que la lombarda, produce 
gases y problemas digestivos.

Bueno, si quieren probar este primer plato en cualquiera de 
las muchas celebraciones que se llevan a cabo esta Navidad, 
prueben con esta receta que les presento a continuación.

Lombarda con piñones y jamón serrano
Ingredientes: 
800g. de lombarda 
2 dientes de ajo 
100g. de jamón serrano 
75g. de piñones pelados 
80g. de pan blanco 
Aceite de oliva virgen extra 
Sal 
Agua 
Elaboración:
Cocer la lombarda en agua 

con sal hasta que esté blanda. 
Se puede utilizar una olla a 
presión para disminuir el tiempo de cocción.

Poner un chorrito de aceite en una sartén y añadir el ajo en 
láminas, el jamón serrano en taquitos y los piñones. Se refríe 
todo junto y, posteriormente, cuando el ajo comience a estar 
dorado, añadir la lombarda, rehogar y rectificar el punto de sal.

Para presentar el plato, cortar unos pequeños triángulos con 
el pan y hacer unos picatostes, que pondremos en los platos.

elranchero@balcondeinfantes.es

Centro de Formación Avanzada

Formación Profesional para el Empleo
Formación Gratuita para Trabajadores y Empresas

Venta y Reparación de Ordenadores
Suministros de Oficina y Papelería para Empresas

Calle Carros, 58
13320 Vva. De los Infantes (Ciudad Real)

Teléfono de Atención al Cliente: 926 350 527
Fax: 926 350 528

cenforade@yahoo.es
sepecam

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Balcón de Infantes. 12/2010.



Página 26

Núm. 220 Diciembre, 2010

 Otras Noticias

Los pasados días 13 y 14 
de noviembre tuvo lugar en 
Almansa, Albacete, las XIII 
Jornadas Regionales de Fol-
clore  en las que participó la 
Asociación de Folclore y Tra-
dición Cruz de Santiago de 
nuestra localidad.

Tras la inauguración de las 
Jornadas, el día 13, represen-
tantes de la Cruz de Santiago 
participaron en los distintos 
curos de aprendizaje: segui-
dillas, comida, canto, percu-
sión, indumentaria, aproxi-
mación a la danza histórica.

Finalizaron las Jornadas 
con una Exposición de Indu-
mentaria. 

Las Jornadas dieron lugar al intercambio de ideas entre distintos grupos asistentes en 
unos días de intensa convivencia con el folclore como nexo común.

La Cruz de Santiago participó en las XIII Jornadas
Regionales de Folclore celebradas en Almansa

Miembros de la Asociación que asistieron a las Jornadas

El  viernes 10 de diciembre,en el Auditorio Municipal de La Encarnación de Villanueva 
de los Infantes, se celebraba un Festival Benéfico a favor de las obras de la Capilla del 
Remedio de la localidad. Alrededor de medio centenar de alumnas participaron de forma 
totalmente desinteresada en una exhibición de baile donde pusieron sobre el escenario un 
espectáculo íntegramente flamenco.

Una de las profesoras de la Escuela, Inma Pacheco, afirmaba que la Savia Nueva siempre 
está abierta a colaborar con propuestas de este tipo, “con la esperanza de que el lleno sea 
absoluto para recaudar lo máximo posible, y mejorar la causa”.

Grupos de alumnas de diferentes edades protagonizaron varios números de temática flamen-
ca donde la música, el colorido y el baile llenaron de aplausos el espacio de La Encarnación. 

Savia Nueva y las Obras de la Capilla del Remedio

Feliz Navidad 2010

Riqueza de la Navidad
para un creyente

"La Iglesia, como la Virgen María, ofre-
cen al mundo a Jesús, el Hijo que Ella mis-
ma ha recibido como un don, y que ha veni-
do a liberar al hombre del pecado".

(S.S. Benedicto XVI. 25-XII-09)

    No hay fortuna mejor, de más valía,
ni tesoro en el mundo más preciado,
que el corazón de un Dios enamorado,
y su entrega a los hombres cada día.

    No hay finanzas ni humana economía,
para saldar tinieblas del pecado,
sino un Niño de rostro iluminado,
nacido de Purísima María.

    No hay divisas, ni renta más segura,
sin miedo a los vaivenes terrenales,
que el bien sumo bajado de la altura.

    Son sus brazos abiertos credenciales
de la riqueza eterna, que perdura,
más allá de los bienes temporales.

Paquita Sánchez Remiro
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SE VENDE CASA MÓVIL (8x3)
Totalmente amueblada y con aire acodicionado

Interesados llamar al teléfono: 
600 755 895

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Con 20 m2 en Plaza de San Juan nº, 4

Interesados Tels. 926 360 778 - 649 899 396

SE ALQUILA APARTAMENTO EN 
BENALMÁDENA COSTA (MÁLAGA)
1ªlínea de playa - Totalmente equipado
Cap. 4 perso - Complejo Benal Beach
Tels. 638 220 180 / 635 657 124

SE VENDEN  DOS BICICLETAS
Nuevas. A mitad de precio.

Interesados: Imprenta Santo Tomás

SE ALQUILA, O SE VENDE
Local Bar «El Pilar»

D. Tomás el Médico, 7-Teléf. 926 361 949

SE ALQUILA LOCAL COMERCIAL
Céntrico. 200 m. exposición más 200 m. de 

sótano y trastero. Teléfono: 619 879 145

SE VENDE OLIVAR
Camino del Pozo Higuera con 142 olivas y 2 

norias, a 3 km. del pueblo-Teléf. 649 950 481

SE VENDE CASA SOLA NUEVA
Dos Plantas, Patio y Cochera

C/ Carretas. Teléf. 617 982 101

SE VENDE NAVE CON TERRENOS
2000 m2 en c/. Antonio Machado, 2

esquina Camino del Barranquillo Junto al Paseo
Teléfs.: 926 360 427 - 971 850 260

SE ALQUILA PARA VACACIONES
Casa Adosada en Islantilla (Huelva)

Cap. 6 personas. Télef.: 639 735 763
SE VENDE PARCELA RÚSTICA, 7,89 Ha.

Con agua. Pozo de Barbas.
Interesados: Teléf. 91 730 87 35
SE VENDE PARCELA 280 M2

Zona Tejeras y Barrio Chico
Interesados: Teléf. 629 118 062

VENDO CASA
Con 250 m2 y corral con 300 m2 con portada

Interesados Teléfs. 926 360 778-649 899 396

PONGA SU ANUNCIO
GRATUITO AQUÍ

TRAPICHEO
ANUNCIOS GRATIS

SE VENDE CASA
C/ Monjas Franciscanas, 33 - Télef.: 660 440 200

Subvenciones a la Inversión Empresarial
Destinatarios/as: Empresas industriales 

y de servicios, especialmente pequeñas 
y medianas empresas, pudiendo acceder 
a las subvenciones, además de las perso-
nas físicas y jurídicas, las comunidades 
de bienes, excepto las empresas públicas, 
cooperativas y sociedades laborales. Asi-
mismo, las agrupaciones y asociaciones 
de empresas, con o sin ánimo de lucro, 
podrán ser beneficiarios como organismos 
intermedios.

Importe: Los establecidos para cada lí-
nea en la Orden de 25-09-2008, de la Vi-
cepresidencia y Consejería de Economía 
y Hacienda, por la que se establecen las 
bases reguladoras de las subvenciones a la 
competitividad e incentivos a la inversión 
empresarial en Castilla-La Mancha.

Orden de 26/01/2010: a) En caso de 
grandes empresas: hasta el 30%. b) 
En el caso de medianas empresas: hasta el 
40%. c) En el caso de pequeñas empresas: 
hasta el 50%. d) En el caso de organismos 
intermedios: hasta el 75%.

Marco legal: DOCM: 16/11/10: Reso-
lución de 04/11/2010. 

Subvenciones para la Innovación y el 
Desarrollo Tecnológico

Destinatarios/as: Tendrán la condición 
de beneficiario las empresas industriales 
y de servicios, especialmente pequeñas 
y medianas empresas, pudiendo acceder 
a las subvenciones, además de las perso-
nas físicas y jurídicas, las comunidades 
de bienes, excepto las empresas públicas, 
cooperativas y sociedades laborales. Asi-
mismo, las agrupaciones y asociaciones 
de empresas, con o sin ánimo de lucro, 
podrán ser beneficiarios como organismos 
intermedios.

Requisitos exigidos: - Tener domicilio 
fiscal en el territorio de la Comunidad Au-
tónoma de Castilla-La Mancha. - No estar 
incursos en las prohibiciones establecidas 
en el artículo 13 de la Ley 38/2003, de 17 
de noviembre, General de Subvenciones.                                      
- No encontrarse en ninguno de los su-
puestos de incompatibilidad previstos en 
la Ley 11/2003, de 25 de septiembre, del 
Gobierno y del Consejo Consultivo de 
Castilla-La Mancha. Para el caso de so-
ciedades y demás personas jurídicas, esta 
incompatibilidad se extiende a sus admi-
nistradores o sus representantes legales. - 
Disponer de un plan de prevención de ries-
gos laborales y no haber sido sancionados 
por falta grave o muy grave o en materia 

d e 
prevención de 
riesgos labo-
rales, durante 
el año inmediatamente anterior a la fecha 
de solicitud de la subvención. - Acreditar, 
con anterioridad a dictarse la propuesta 
de resolución, que se halla al corriente en 
el cumplimiento de sus obligaciones por 
reintegro, tributarias y con la Seguridad 
Social.

Importe: Para la determinación de la 
cuantía de la subvención, se aplicará un 
porcentaje a la inversión subvencionable, 
de acuerdo a los siguientes criterios; a) 
En el caso de grandes empresas: - 15% 
para las inversiones en activos fijos mate-
riales. - 30% para las inversiones o gastos 
en activos inmateriales. b) En el caso de 
medianas empresas: - 20% para las inver-
siones en activos fijos materiales. - 40% 
para las inversiones o gastos en activos 
inmateriales. c) En el caso de pequeñas 
empresas: - 25% para las inversiones en 
activos fijos materiales. - 50% para las 
inversiones o gastos en activos inmateria-
les. d) En el caso de organismos interme-
dios: 75%.

Marco legal: DOCM: 07/10/08: Orden 
de 25-09-2008, de la Vicepresidencia y 
Consejería de Economía y Hacienda.

Subvenciones para la Asistencia a 
Ferias Comerciales Interiores

Destinatarios/as: Empresas industriales 
y de servicios, especialmente pequeñas 
y medianas empresas, pudiendo acceder 
a las subvenciones además de las perso-
nas físicas y jurídicas, las comunidades 
de bienes, excepto las empresas públicas, 
cooperativas y sociedades laborales. Así 
mismo, las agrupaciones y asociaciones 
de empresas con o sin ánimo de lucro, po-
drán ser beneficiarios como organismos 
intermedios.

Importe: Para la determinación de la 
cuantía de subvención se aplicará un por-
centaje a la inversión subvencionable de 
acuerdo con los siguientes criterios; a) En 
caso de grandes empresas: hasta el 30%. 
b) En el caso de medianas empresas: 
hasta el 40%. c) En el caso de pequeñas 
empresas: hasta el 40%. d) En el caso de 
organismos intermedios: hasta el 75%.

Marco legal: DOCM 29/10/10 Resolu-
ción de 14/10/2010.

Ana Santillana Campos
Técnica de Empleo y Empresas. C.M. Vva. de los Infantes

Paqui Castilla Gigante
AEDL. Manc. Campo de Montiel- Cuna del Quijote
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Dam, s.a.
TRANSPORTE, ALMACENAJE, DISTRIBUCiÓN E INSTALACiÓN

C! Edisun, 9 - Pulígunu San Marcus GEfAFE
Teléfs.:916836777/99-916832S17-Fax:916830112 DIVISIÓN TRANSPORTE

E-mail: dam.madrid@disu·jbucionesdam.com
2M\}06 MADRID

CI Ríu de Janeiro, 6 - Polígono Industlial Centruvía
Tels,: 976 144655 - Fax: 976 144657

E-mail: dam.zgza@disu·ibucionesdam.com
SOl\}6 LA /'I'IUELA (Zaragoza)
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CRUCIGRAMA
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SOPA DE LETRAS
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En esta sopa de letras en vertical, 
horizontal y diagonal  se encuentran  
los nombres de diez IGLESIAS Y CASAS 
MONUMENTALES DE INFANTES.
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JEROGLÍFICO

HORIZONTALES: 1.- Absorbieres el aire. - 2.- Toro de menos 
de dos años.- Nombre de mujer.- 3.- Cortan arboles.- Instituto de 
empleo.- 4.- Está.- Zurda.- 5.- Consonante - Hijo de Noé.- Al revés, per-
sonaje bíblico.- 6.- Vocales.- Escudo de armas.- 7.- Destaparas.- Símbolo 
químico.-  8.- Tumores musculares.- Cierta planta.- 9.- Al revés, matrícula 
española.- Antigua ciudad de Mesopotamia .- 10.- Asaremos ligeramente

VERTICALES: 1.- Conservábamos.- 2.- Calle de Infantes.- Falle-
cimiento.- 3.- Cierto condimento.- Cierto número.- Vocal .- 4.- Bar 
de Infantes.- Al revés, prefijo que significa medio .- 5.- Vocal.- Desig-
nada.- 6.- Nota musical.- Consonante.- Cierto rayo .- 7.- Unirás por 
tratado.- Pronombre personal.- 8.- Intereses.- Personaje bíblico.- 9.- 
Cierto polígono.- Vocal.- 10.- Tío Americano.- Relaciones de sucesos 
por años.

SOLUCIÓN AL CRUCIGRAMA ANTERIOR:
HORIZONTALES: 1.- Derogarías.- 2.- Irisan.- Mío.- 3.- Sal.- Ti-

rada.- 4.- Pianos.- Gas.- 5.- osiP.- Ase.- A .- 6.- N.- S.- Aranas .- 7.- 
Io.- Aparece.- 8.- Brava.- AsaM.-  9.- Literas.- To.- 10.- En.- Sabanas.

VERTICALES: 1.- Disponible.- 2.- Erais.- Orín.- 3.- Rilais.- AT-.  
4.- Os.- Np.- Aves .- 5.- Gato.- Apara.- 6.- Anisara.- Ab.- 7.- R.- R.-
Sarasa.- 8.- Imágenes.- N.- 9.- Aida.- Acata.- 10.- Soasemos

SOLUCIÓN A LA SOPA DE LETRAS ANTERIOR:
MERO - ATÚN - SARDINA - LUBINA - SALMÓN - RAYA- 

CARPA - ANCHOA - MERLUZA - RAPE
SOLUCIÓN AL JEROGLÍFICO ANTERIOR:
En rebajas, En RE-baja S

¿Cómo quedó tras la decepción?

DD

NOTA

RENAULT
CREAMOS

AUTOMÓVILES

AUTO RIAZA
AGENCIA RENAULT

Avda. de las Coopea~vas, s/n -Teléfono 9263600 11

VILLANUEVA DE LOS INFANTES IC. Real)
Renaut Megane ee
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